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Inès Lamon

Quel honneur de pouvoir ouvrir cette édition du Maga-

zine FM de février 2022! 

La Sélection Nationale des Etalons de Glovelier 2022 

appartient maintenant au passé et les meilleurs de 

cette volée ont été désignés pour participer au Test 

en Station. Tout comme les fleurs au printemps, il est 

temps pour ces jeunes talents d’éclore. Les étalons 

sont bien arrivés à Avenches le 24 janvier 2022. La 

qualité et la diversité des chevaux sélectionnés sont 

réjouissantes et reflètent bien la magnifique race 

qu’est le franches-montagnes.

Les équipes du Haras national suisse d’Agroscope 

sont fières et remercient la Fédération suisse pour 

sa confiance. Nos cavaliers, meneurs et tous nos 

employés donnent leur meilleur afin de faire rayon-

ner ces jeunes chevaux et de les former pour leurs 

débuts. Je tiens ici à remercier particulièrement 

Marianne Burri et Leo Risch pour leur engagement 

sans faille depuis de nombreuses années en tant que 

responsables pour la monte et l’attelage. Ils sont une 

aide précieuse pour la direction d’entraînement. Merci 

également à vous tous éleveurs, propriétaires et amis 

du franches-montagnes de faire vivre cette race de 

par vos nombreuses activités. 

La situation liée au corona s’apaisant gentiment, nous 

serions très heureux de pouvoir vous retrouver ici au 

Haras national le samedi 5 mars prochain lors de 

l’approbation des futurs pères de l’élevage. D’ici là, 

prenez soin de vous et vive le franches-montagnes. 

Es ist eine Ehre für mich, diese Ausgabe des FM-

Magazins vom Februar 2022 eröffnen zu dürfen! 

Die nationale Hengstselektion von Glovelier 2022 

gehört nun der Vergangenheit an und die Besten die-

ses Jahrgangs wurden für den Stationstest nominiert. 

Wie die Blumen im Frühling ist es für diese jungen 

Talente an der Zeit, zu blühen. Die Hengste sind am 

24. Januar 2022 in Avenches gut angekommen. Die 

Qualität und Vielfalt der ausgewählten Pferde ist 

erfreulich und spiegelt gut die wunderschöne Rasse 

der Freiberger wider.

Die Teams des Schweizer Nationalgestüts von Agro-

scope sind stolz und danken dem Schweizer Freiber-

gerverband für sein Vertrauen. Unsere Reiter, Fahrer 

und alle unsere Angestellten geben ihr Bestes, um 

diese jungen Pferde zum Strahlen zu bringen und 

sie für ihre neuen Aufgaben auszubilden. An dieser 

Stelle möchte ich mich besonders bei Marianne Burri 

und Leo Risch für ihren jahrelangen unermüdlichen 

Einsatz als Verantwortliche für Reiten und Fahren 

bedanken. Sie sind eine wertvolle Hilfe für die Trai-

ningsleitung. Danke auch an alle Züchter, Besitzer 

und Freunde des Freibergers, die diese Rasse durch 

ihre zahlreichen Aktivitäten tatkräftig unterstützen.

Da sich die Coronasituation langsam beruhigt, würden 

wir uns sehr freuen, Sie am Samstag, den 5. März, 

hier im Gestüt anlässlich der Körung der zukünftigen 

Zuchtväter wiederzusehen. Bis dahin, passen Sie auf 

sich auf und bleiben Sie gesund.

Retrouvez toutes les dates des manifestations (sport et loisir, TET, etc.) sur le site web de la FSFM: www.fm-ch.ch

Alle Daten von Veranstaltungen (Sport und Freizeit, FT, etc.) finden Sie auf der SFV Webseite : www.fm-ch.ch

AVRIL / APRIL

OFFA-Pferdemesse, St-Gall

OFFA-Pferdemesse, St-Gallen 20.04 - 24.04

MARS / MÄRZ

Approbation des étalons, Haras national – Avenches / VD

Hengstkörung, Nationalgestüt – Avenches / VD 05.03

PUBLICITÉ / WERBUNG
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Franz Zumbach de Büchslen dans le can-

ton de Fribourg a acheté son premier che-

val en 1992. C’était un hongre de Pologne. 

Mais il ne lui a pas fallu longtemps pour 

qu’il prenne goût aux chevaux franches-

montagnes. La race le fascine aujourd’hui 

encore. Il a fait saillir sa jument Starlight 

(Clair Vallon) par l’étalon Cajoleur et sa pre-

mière pouliche est née en 2000. La jument 

Sira lui a donné huit poulains. Elle est deve-

nue entre-temps une jument d’élite A. 

« Lorsque j’ai débuté, je ne connaissais rien 

de l’élevage et ne savais pas non plus com-

ment préparer un poulain pour le concours », 

raconte Franz Zumbach en souriant.

« Par exemple, je n’avais pas coupé la cri-

nière de Sira qui n’a alors obtenu que les 

notes 6/5/6 au concours des poulains du 

syndicat d’élevage chevalin de Laupen à 

Allenlüften. Mais elle a ensuite effectué un 

excellent test en terrain », explique fière-

ment Franz Zumbach. L’aînée de l’écurie 

Zumbach s’est ensuite rapidement hissée 

au rang de jument B. « Sira a un caractère 

exceptionnel », explique l’éleveur passionné, 

les yeux brillants. « Elle est très appréciée 

des enfants et travaille très bien au débar-

dage, en attelage mais aussi en tant que 

cheval d’équitation. Tous les franches-mon-

tagnes se démarquent par leur caractère 

calme », souligne Franz Zumbach, mais sa 

Sira est encore plus particulière car elle a 

la qualité d’être prête à tout faire pour ses 

maîtres et toujours avec plaisir. « Avec Sira 

et ses trois filles Alegra, Vianne et Lana, j’ai 

participé à des courses de char romain à 

Brandenburg en Allemagne, à des journées 

sportives équestres et j’ai pu gagner des 

concours avec elles. » Il se souvient en sou-

riant qu'il a remporté une victoire lors de la 

course d'obstacles des journées hippiques 

de Gurmels.

Mais pour lui, la plus belle expérience 

vécue avec Sira était une randonnée au 

clair de lune dans le Jura : « Elle était en 

fin de gestation et il y avait beaucoup de 

neige ». La manière dont Sira l’a transporté 

avec son gros ventre à travers cette neige 

touche encore ce dernier aujourd’hui : « Elle 

a marché assidûment dans la neige, nous 

avons aussi galopé et sommes arrivés le 

matin vers deux heures à St. Légier. C’était 

une expérience magnifique ». On remarque 

d’ailleurs rapidement que Sira et Franz 

constituent une équipe très soudée. Elle 

l’accompagne en toute confiance sur tous 

les chemins. Elle interprète parfaitement sa 

voix, ses mouvements et ses gestes : Sira 

comprend ce qui est demandé et l’exécute 

parfaitement. 

Dans la stabulation libre de ces éleveurs à 

Büchslen, cette jument d’élevage de 21 ans 

peut désormais profiter de ses vieux jours 

Au cours de ces 20 dernières années, Franz Zumbach de Büchslen s’est constitué un 

superbe élevage de franches-montagnes. Et il n’est pas prêt de s’arrêter. Toutefois, la mère 

de la lignée, Sira, prend sa retraite après avoir donné huit pouliches à Franz Zumbach. 

Un hommage à la jument d’élevage Sira 

Un jour de décembre, Franz Zumbach a attelé Sira et ses filles devant... / An einem Tag im Dezember spannte Franz Zumbach Sira und ihre Töchter vor...

MON FM ET MOI
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et explorer le monde avec les enfants. Elle 

est toujours en excellente forme. Mais il ne 

la fera plus saillir. 

Les filles de Sira assurent complètement 

la descendance à présent. Sira n’a mis au 

monde que des pouliches. Après Alegra en 

2005, elle a donné la vie à Lana (2006), 

Camira (2007), Vianne (2009), Castella 

(2015), Starlight (2017), Camille (2019) et 

Grey (2020). Alegra a déjà eu trois poulains, 

Lana cinq et ce ne sont que des mâles. 

Camira en a aussi eu un et Castella a 

prouvé avec les trois siens qu’elle était une 

bonne poulinière. Starlight est actuellement 

gestante. 

Il n'a pas l'intention d'arrêter l'élevage de 

franches-montagnes, loin de là : « Quand 

je serai à la retraite, je le développerai vrai-

ment, car j’en aurai le temps », explique 

cet homme de 63 ans en riant. En plus de 

Sira, il possède encore Castella, Camille et 

Grey, trois jeunes juments avec lesquelles 

il veut poursuivre l'élevage. « Elles sont 

des propres sœurs », explique Franz Zum-

bach, « elles sont toutes issues de l'étalon 

Calypso et elles se sont particulièrement  

bien développées ».

Franz Zumbach a l'élevage dans le sang : 

« J'ai commencé quand j'étais enfant par 

l’élevage de perruches », raconte-t-il. « Dans 

la remise à côté de notre maison à Alta-

villa, je m’occupais de 25 perruches ». Il 

vendait les fruits de son élevage à un petit 

commerce zoologique à Berne. A 14 ans, 

il a acheté ses premiers moutons dans sa 

ferme de Büchslen pour développer un éle-

vage, explique-t-il. Les chats Tim et Garfield 

se font remarquer dans son exploitation, les 

animaux sont partout ici. Le Fribourgeois 

élève également des lapins et une exposi-

tion de mâles aura bientôt lieu. 

Il ne peut pas s'imaginer ne pas travailler 

avec des chevaux et ne pas en élever : 

« Je n'ai jamais regretté d'avoir commencé 

cette activité et cela me procure encore 

aujourd'hui énormément de satisfaction ». 

Outre ses quatre propres franches-mon-

tagnes, il a neuf chevaux en pension dans 

sa stabulation libre. En plus de son travail 

à l'écurie, Franz Zumbach est chauffeur de 

bus scolaire dans la région de Morat. Cet 

amoureux des chevaux franches-montagnes 

ne peut pas concevoir sa vie sans travailler 

avec des chevaux, explique-t-il joyeusement, 

que ce soit en tant que cavalier ou comme 

meneur : « Je me réjouis de pouvoir vraiment 

me lancer quand je serai à la retraite ».

Texte et photos : Etelka Müller, Galmiz

Franz avec Castella et Starlight. / Franz mit Castella und Starlight.
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Eine Hommage an die Zuchtstute Sira
In den letzten 20 Jahren hat sich Franz Zumbach aus Büchslen eine stattliche 

Freibergerzucht aufgebaut. Aufhören will er noch lange nicht. Die Stammmutter Sira 

darf nun aber als Zuchtstute in Pension gehen. Sie hat Franz Zumbach acht Stutfohlen 

geschenkt. 

MEIN FREIBERGER UND ICH

Sein erstes Pferd kaufte Franz Zumbach 

aus Büchslen im Kanton Freiburg 1992. Es 

war ein Wallach aus Polen. Doch es dau-

erte nicht lange, bis er auf den Geschmack 

der Freibergerpferde kam. Die Rasse fas-

ziniert ihn bis heute. Seine Stute Starlight 

(Clair Vallon) liess er vom Hengst Cajoleur 

decken, im Jahr 2000 kam sein erstes 

Fohlen zur Welt. Die Stute Sira schenkte 

ihm acht Fohlen und ist inzwischen eine 

Elite-A-Stute. 

«Als ich angefangen habe, wusste ich noch 

nichts von der Zucht und auch nicht, wie 

ich die Fohlen zurecht machen muss für die 

Fohlenschau», erzählt Franz Zumbach und 

schmunzelt. «Ich habe zum Beispiel die 

Mähne nicht geschnitten und Sira erhielt 

nur die Noten 6/5/6 an der Fohlenschau 

der Pferdezuchtgenossenschaft Laupen in 

Allenlüften.» Doch habe Sira später einen 

guten Feldtest gemacht, erzählt Franz 

Zumbach stolz. Die Stammmutter des 

Stalls Zumbach stieg in der Folge rasch 

zur B-Stute auf. «Sira hat einen richtig tol-

len Charakter», sagt der leidenschaftliche 

Züchter mit leuchtenden Augen. «Sie ist 

sehr beliebt bei den Kindern und macht 

sehr gute Arbeit beim Holzrücken, vor der 

Kutsche und auch als Reitpferd.» Alle Frei-

berger zeigten sich durch ihren ruhigen 

Charakter aus, betont Franz Zumbach, 

doch seine Sira sei eben noch ein biss-

chen spezieller durch ihre immens freund-

liche Art und die grosse Bereitschaft, alles 

zu tun für ihren Menschen. «Ich habe mit 

Sira und ihren drei Töchtern Alegra, Vianne 

und Lana am Römerwagenrennen im deut-

schen Brandenburg teilgenommen, war an 

Pferdesporttagen dabei und konnte mit ihr 

Turniere gewinnen.» Ein Sieg habe er an 

den Pferdesporttagen in Gurmels beim Hin-

dernisfahren nach Hause tragen können, 

erinnert sich Franz Zumbach mit einem 

Lächeln.

Das schönste Erlebnis mit Sira sei für ihn 

aber ein Mondscheinritt im Jura gewesen: 

«Sie war hochtragend und es hatte viel 

Schnee.» Wie ihn Sira mit ihrem grossen 

Bauch durch den Schnee getragen hat, 

berührt Franz Zumbach noch heute: «Sie 

ist fleissig durch den Schnee gestapft, wir 

sind galoppiert und morgens um zwei Uhr 

in St. Légier angekommen. Es war ein wun-

derschönes Erlebnis». Dass Sira und Franz 

Zumbach ein eingeschweisstes Team sind, 

lässt sich rasch erkennen. Sie geht vertrau-

ensvoll mit ihm mit, wohin auch immer der 

Weg führt. Seine Stimme, seine Bewegun-

gen und Handgriffe sind für sie ein offenes 

Buch: Sira weiss, was zu tun ist und sie tut 

es gerne. 

Im Offenstall des Züchters in Büchslen 

darf die 21-jährige Zuchtstute nun ihren 

Lebensabend geniessen und mit Kindern 

die Welt erkunden. Fit und munter ist sie 

noch immer. Decken wird sie Franz Zum-

bach nun aber nicht mehr. Für die weite-

ren Nachkommen sind jetzt Siras Töchter 

zuständig, Sira hat ausschliesslich Stuten 

zur Welt gebracht. Nach Alegra 2005 

brachte sie Lana (2006), Camira (2007), 

Vianne (2009), Castella (2015), Starlight 

(2017), Camille (2019) und Grey (2020) zur 

Welt. Alegra hatte bereits drei Fohlen, Lana 

deren fünf und ausschliesslich Hengste. 

Sira avec ses 8 filles, de gauche à droite : / Sira mit ihren 8 Töchtern von links nach rechts:

Sira (Cajoleur), Alegra (Harquis), Lana (Libero), Camira (Calif), Vianne (Verdicain), Castella (Calypso), Starlight (Calypso), Camille (Calypso), Grey (Hydromel).
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Auch Camira ist Mutter eines Fohlens, 

Castella hat sich bis anhin mit drei Fohlen 

als gute Zuchtstute bewiesen. Starlight ist 

derzeit tragend. 

Aufhören mit der Freibergerzucht will 

Franz Zumbach noch lange nicht: 

«Wenn ich pensioniert bin, geht es erst 

richtig los, dann habe ich Zeit», sagt 

der 63-Jährige (?) lachend. Neben Sira 

sind noch Castella, Camille und Grey in 

seinem Besitz, mit diesen drei jungen 

Stuten will er weiterzüchten. Castella, 

Camille wie auch Starlight seien Voll-

schwestern, erklärt Franz Zumbach, «sie 

sind alle vom Hengst Calypso und haben 

sich besonders gut entwickelt.» 

Das Züchten hat Franz Zumbach im Blut: 

«Ich habe als Kind mit Wellensittichen 

angefangen», erzählt er. «Im Schopf 

neben unserem Haus in Altavilla hatte 

ich 25 Wellensittiche.» Die Nachkom-

men habe er an eine Kleintierhandlung in 

Bern verkauft. Mit 14 habe er sich seine 

ersten Schafe gekauft, um zu züchten, 

erzählt Franz Zumbach auf seinem Hof in 

Büchslen. Kater Tim und Kater Garfield 

machen sich bemerkbar im Stall, Tiere 

sind hier überall zu finden. Auch Kaninchen züchtet der Freiburger, 

die Rammlerschau werde schon bald stattfinden. 

Nicht mit Pferden zu arbeiten und Pferde zu züchten, kann sich 

Franz Zumbach nicht vorstellen: «Ich habe es nie bereut, damit 

angefangen zu haben und es bereitet mir bis heute grosse Freude.» 

Neben seinen vier eigenen Freibergern hat Franz Zumbach neun 

Pensionspferde in seinem Offenstall. Zusätzlich zu seiner Arbeit im 

Stall ist Franz Zumbach als Schulbusfahrer in der Region Murten 

tätig. Er wolle sich gar nicht ausmalen, nicht mit Pferden arbeiten 

zu können, sagt der Liebhaber der Freibergerpferde fröhlich, sei 

es nun als Reiter oder als Kutschenfahrer: «Ich freue mich darauf, 

so richtig loslegen zu können, wenn ich pensioniert bin.» 

Text und Fotos: Etelka Müller, Galmiz

MEIN FREIBERGER UND ICH

FREIBERGERVERKAUFSSCHAU 
23. April 2022 
 

09.30 Uhr Willkommens-Apéro  
ab 10.00 Uhr Präsentation Verkaufspferde 
 
Neu: Markthalle Hübelischachen, Schüpbach 
 
Freiberger aus der ganzen Schweiz, 
jeden Alters für Freizeit, Sport und Zucht. 
 
Bestellung Katalog:  
Claudia Bärtschi, Tel. +41 (0)79 504 85 71 
freibergerverkauf@hotmail.ch 
 

Anmeldung Pferde ab Februar 2022 auf:  
www.freibergerverkauf.ch 
 
Durchführung vorbehältlich der zu diesem 
Zeitpunkt geltenden Covid-19 Vorgaben! 

PUBLICITÉ / WERBUNG

PUBLICITÉ / WERBUNG

Sira (Cajoleur), née en 2000 - 1er poulain de Franz. / Sira (Cajoleur) geb. 2000 - Franz' erstes Fohlen.
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Le dimanche 18 juillet 2021, le comité 

de l’association d’élevage chevalin de 

la Gruyère a organisé une journée de 

cours pour ses membres au Haras natio-

nal d’Avenches. Les cours d’attelage ont 

été dispensés par Mario Gandolfo et les 

cours de dressage et de saut d’obstacle 

par Tanja Spring. Douze personnes ont 

participé au cours d’attelage avec Mario 

et 8 cavaliers ont pu profiter des connais-

sances de Tanja pour améliorer leur équita-

tion. Des atteleurs et des cavaliers de tous 

niveaux étaient présents et les moniteurs 

ont parfaitement su s’adapter afin que 

chacun puisse apprendre selon son expé-

rience. Les chevaux provenaient aussi de 

tous horizons et de tous âges allant de 3  

à 19 ans. 

Le cours d’attelage 
Chaque participant a pu profiter d’un cours 

individuel de 35 minutes. Selon le niveau 

du cheval et du meneur, Mario adaptait la 

difficulté des exercices. Pour les débutants, 

il s’agissait notamment de passer dans une 

ligne de cônes ou de faire une volte parfai-

tement ronde également délimitée par des 

cônes comme point de repères. Pour les 

plus avancés, on demandait plus de pré-

cision dans la réalisation d'exercices plus 

complexes. Après 35 minutes de travail, 

les bras du meneur étaient parfois mis à 

rude épreuve mais chacun a été satisfait 

des conseils qu’il a reçus. 

Le cours d’équitation :  
dressage et saut d’obstacle
Les cours d’équitation étaient donnés par 

groupe de 2 ou 3 personnes et duraient 

1h30. Au début, des exercices de mise 

en selle étaient demandés afin de mettre 

le cavalier dans de bonnes dispositions 

et ainsi faciliter une position correcte des 

épaules et des jambes de ce dernier. Puis, 

différents exercices de dressage ont été 

réalisés, toujours en cherchant le contact 

avec la bouche du cheval, ce qui a pour 

but d’obtenir un cheval en main. Un exer-

cice très intéressant était celui du trèfle à 

4, qui permet d’allier souplesse du cheval, 

précision et maîtrise du cavalier. Chaque 

cavalier prenait la tête du groupe à tour 

de rôle. Ensuite, chacun a pu s’essayer au 

saut d’obstacle selon son niveau et celui 

de sa monture. Au début, on se présentait 

sur des barres au sol, puis des cavalettis et 

finalement des obstacles plus conséquents 

jusqu’à 90cm de haut pour les plus expé-

rimentés. Le cours se terminait finalement 

par un petit parcours de 6 obstacles. 

Bilan de la journée 
A la fin de la journée, montures, meneurs 

et cavaliers avaient bien travaillé et étaient 

tous heureux de ces nouvelles expériences. 

Les cavaliers et les meneurs s’allient pour 

remercier chaleureusement Tanja et Mario 

pour leurs excellents conseils et leur 

patience. 

Texte et photos : Association d’élevage 

chevalin de la Gruyère

Une journée de cours pour l’Association  
d’élevage chevalin de la Gruyère 

FORMATION

Géraldine Rosset avec sa jument FM Roxane de 19 ans. / Géraldine Rosset mit ihrer 19-jährigen FM-Stute Roxane.
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Ein Ausbildungstag für die Association 
d’élevage chevalin de la Gruyère 

AUSBILDUNG

Am Sonntag, 18. Juli 2021 hat der Vorstand 

des Greyerzer Pferdezuchtvereins für seine 

Mitglieder auf dem Nationalgestüt in Aven-

ches einen Ausbildungstag organisiert. Die 

Fahrkurse wurden von Mario Gandolfo und 

die Dressur- und Springreitkurse von Tanja 

Spring erteilt. Zwölf Personen nahmen am 

Fahrkurs mit Mario teil und acht Reiter pro-

fitierten von Tanja’s Wissen, um ihre reiter-

lichen Fähigkeiten zu verbessern. Fahrer 

und Reiter aller Niveaus waren anwesend 

und die Instruktoren waren in der Lage sich 

perfekt anzupassen, so dass jeder seinen 

Erfahrungen entsprechend, dazu lernen 

konnte. Die Pferde kamen auch aus allen 

Einsatzbereichen und Altersgruppen, von 3 

bis 19 Jahre war alles dabei.

Der Fahrkurs 
Jeder Teilnehmer konnte einen 35-minü-

tigen Einzelunterricht geniessen. Je nach 

Niveau des Pferdes und Fahrers, passte 

Mario den Schwierigkeitsgrad der Übun-

gen an. Für die Anfänger hiess es, eine 

Reihe von Kegeln zu passieren oder eine 

perfekte runde Volte zu fahren, wobei Kegel 

als Orientierungspunkte dienten. Bei den 

Fortgeschrittenen wurde grössere Präzi-

sion gefordert, bei der Durchführung von 

schwierigeren Übungen. Nach 35 Minuten 

Arbeit waren zum Teil die Arme der Fahrer 

von der Belastungsprobe überstrapaziert, 

jedoch jeder Fahrer war zufrieden mit den 

Ratschlägen, die er erhalten hatte.

Der Reitkurs: Dressur und Springreiten
Der Reitkurs wurde in Gruppen von zwei 

oder drei Personen abgehalten und dauerte 

rund eineinhalb Stunden. Zunächst sorg-

ten Sitzübungen für eine gute Vorbereitung 

der Reiter, damit ihnen die korrekte Stellung 

der Schultern und der Beine leichter fällt. 

Es folgten verschiedene Dressurübungen, 

immer auf der Suche nach dem Kontakt 

mit dem Maul des Pferdes, mit dem Ziel 

das Vertrauen des Pferdes in die Hand 

auszubauen. Eine sehr interessante Übung 

war das 4-blättrige Kleeblatt, mit ihr wer-

den die Biegsamkeit des Pferdes mit der 

Präzision und Beherrschung des Reiters 

zusammengeführt. Jeder Reiter übernahm 

abwechselnd die Führung der Gruppe. 

Danach konnte sich jeder je nach seinem 

Niveau und dem seines Pferdes im Spring-

reiten versuchen. Zuerst probte man mit 

Stangen, die auf dem Boden lagen, danach 

mit Cavalettis und am Schluss mit Hinder-

nissen bis zu 90 cm Höhe für die Reiter 

mit der nötigen Erfahrung. Der Kurs endete 

schliesslich mit einem kleinen Parcours mit 

sechs Hindernissen. 

Tagesbilanz 
Am Ende des Tages hatten Pferde, Fahrer 

und Reiter gute Arbeit geleistet und waren 

alle glücklich über diese neuen Erfah-

rungen. Die Reiter und Fahrer bedanken 

sich ganz herzlich bei Tanja und Mario für 

ihre hervorragenden Ratschläge und ihre 

Geduld. 

Text und Fotos: Association d’élevage 

chevalin de la Gruyère

Gisèle Piller avec son hongre FM Hokky de 5 ans. / Gisèle Piller mit dem 5-jährigen FM Wallach Hokky. 

Mireille Raemy avec sa jument FM Savana de 3 ans. / Mireille Raemy mit der 3-jährigen FM Stute Savana. 
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HARAS

Dans une situation d’incertitude, les jeunes enfants 

utilisent l’expression émotionnelle d’une personne de 

référence, habituellement l’un des parents, pour savoir 

comment réagir. Un exemple très connu est le «visual 
cliff paradigm » dans lequel les enfants sont placés 

devant un trou couvert par du plexiglas. Lorsque la 

personne de référence montre une expression émo-

tionnelle positive, les enfants traversent le trou. A 

l’inverse, lorsque la personne montre de l’anxiété, ils 

restent immobiles. Cette capacité se développe chez 

l’enfant dès qu’il est capable de se déplacer seul et 

sert à éviter les dangers potentiels. Cette capacité 

a également été démontrée entre certains animaux 

(singes, chiens et chats) et des humains proches, 

de même qu’entre des chevaux et un expérimenta-

teur. Deux critères sont nécessaires pour parler de 

référencement social : l’animal doit faire des regards 

référentiels entre la personne de référence et la situa-

tion d’incertitude (photo 1), il doit également adapter 

son comportement en fonction de l’émotion observée. 

C’est-à-dire que si l’humain montre une émotion néga-

tive face à un objet inconnu, l’animal doit se montrer 

vigilant et à l’inverse, si l’humain exprime une émotion 

positive, l’animal doit se montrer rassuré et se diriger 

vers l’objet. 

Étude menée au Haras national suisse (HNS) 
d’Agroscope
Étant donné que la plupart des études ont démontré 

que le référencement social était sélectif (personne 

de référence connue), nous avons voulu vérifier si les 

chevaux étaient capables de faire du référencement 

social, en les exposant à différentes situations avec 

leurs propriétaires.

Les chevaux se réfèrent-ils 
à nos émotions ?
Le référencement social est un concept issu de la psychologie enfantine. 
Les enfants âgés de moins d’un an se réfèrent à l’expression émotionnelle d’un ainé 
pour s’orienter dans une situation inconnue. Ce processus a également été observé 
chez certains animaux tels que les singes, les chiens et les chats qui utilisent 
cette fois-ci les humains comme personne de référence. Est-ce également le cas 
entre les chevaux et leurs propriétaires?

Photo 1 : Le cheval fait des regards référentiels entre la personne de référence 

et l’objet inconnu pour chercher des informations auprès de sa propriétaire.

Foto 1: Das Pferd wirft Referenzblicke zwischen der Bezugsperson und dem 

unbekannten Objekt hin und her, um sich Informationen bei seinem Besitzer 

zu holen. (© Adriana Betancourt)

BUREAU DE CONSEILS CHEVAL
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Procédure
Nous avons pour cela testé 48 chevaux et leurs pro-

priétaires dans leur propre écurie. Les couples cheval 

– propriétaire ont été confrontés aléatoirement à trois 

objets inconnus (un ours, un cochon en peluche et 

une piscine pour enfant) (photos 2-4), dans trois tests 

différents. Ces tests duraient 90 secondes chacun, et 

se déroulaient les uns après les autres dans une arène 

délimitée de 6 mètres sur 10. Le ou la propriétaire 

exprimait de manière aléatoire une des trois émotions 

suivantes : la joie, la peur ou l’indifférence en regardant 

l’objet qui était placé au fond de l’arène.

Des résultats prometteurs !
Les analyses ont montré que 96% des chevaux ont 

fait au moins un regard référentiel en direction de leur 

propriétaire pendant les tests. Le premier critère pour 

parler de référencement social est donc rempli. Elles 

ont également démontré que plus les chevaux ont fait 

de regards référentiels, moins ils se sont approchés et 

ont passé de temps à interagir avec l’objet et plus ils 

ont interagi avec leurs propriétaires. Ces résultats nous 

laissent supposer que les chevaux font des regards 

référentiels lorsqu’ils sont inquiets face à un objet 

inconnu. Ils semblent donc effectivement chercher des 

informations auprès de leurs proprié-

taires quand ils se trouvent dans une 

situation ambiguë. En revanche, le 

deuxième critère important pour 

parler de référencement social, 

l’adaptation comportementale en 

fonction de l’émotion exprimée par 

le ou la propriétaire, n’a pas pu 

être observé. En effet, aucun effet 

de l’émotion exprimée par le ou la 

propriétaire sur les différents para-

mètres mesurés n’a pu être mis en 

évidence.

Conclusion
Ces résultats permettent de conclure 

que les chevaux s’orientent visuel-

lement auprès de leur proprié-

taire quand ils sont face à une 

situation inconnue. Ceci montre 

l’importance du propriétaire dans 

la relation qu’il entretient avec son 

cheval. En revanche, étant donné 

que les chevaux n’ont pas montré 

de modification du comportement 

en fonction de l’émotion du pro-

priétaire, des études supplémen-

taires sur le sujet seraient néces-

saires. En effet, plusieurs études 

semblent montrer que les chevaux 

sont très doués pour comprendre 

les expressions émotionnelles des  

humains.

Sabrina Briefer Freymond

Groupe de recherche Equidés

Agroscope, Haras national  

suisse HNS

Photo 2 : Les couples cheval – propriétaire ont été confrontés aléatoirement à trois objets inconnus.  

Ici un cochon en peluche. 

Foto 2: Die Pferd-Besitzer-Paare wurden nach dem Zufallsprinzip mit drei unbekannten Objekten konfrontiert.  

Hier ein Plüschschwein. (© Adriana Betancourt)
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GESTÜT

In einer Situation der Unsicherheit machen sich kleine 

Kinder den emotionalen Ausdruck einer Bezugsperson, 

üblicherweise eines Elternteils, zunutze, um richtig zu 

reagieren. Ein sehr bekanntes Beispiel ist das visual cliff 
paradigm, bei dem Kinder vor ein mit Plexiglas abge-

decktes Loch gesetzt werden. Wenn die Bezugsperson 

eine positive Emotion ausdrückt, überqueren die Kinder 

das Loch. Zeigt die Person hingegen Angst, bleiben die 

Kinder unbeweglich. Diese Fähigkeit entwickelt sich bei 

einem Kind, sobald es in der Lage ist, sich selbst alleine 

fortzubewegen und dient dazu, potentielle Gefahren-

quellen zu vermeiden. Diese Kapazität wurde auch 

bei einigen Tieren (Affen, Hunden und Katzen) und 

ihnen nahestehenden Menschen beobachtet, ebenso 

bei Pferden und einem Versuchsleiter. Zwei Kriterien 

müssen erfüllt sein, wenn man von Sozialem Referen-

zieren sprechen möchte: das Tier muss mehrmals und 

aufeinanderfolgend zur Bezugsperson und zum ver-

unsichernden Objekt blicken (Foto 1). Zudem muss es 

sein Verhalten je nach beobachteter Gefühlsäusserung 

des Menschen anpassen. Das heisst, dass das Pferd 

sich wachsam zeigen muss, wenn der Mensch ange-

sichts eines unbekannten Gegenstandes einen negati-

ven Ausdruck signalisiert und sich umgekehrt beruhigt 

zeigen und auf den Gegenstand zugehen, wenn der 

Ausdruck des Menschen positiv ist. 

Studie am Schweizer Nationalgestüt (SNG) 
von Agroscope
Da aus den meisten Studien hervorgeht, dass Soziales 

Referenzieren selektiv funktioniert (bekannte Bezugs-

person), wollten wir überprüfen, ob Pferde in der Lage 

sind, Soziales Referenzieren zu zeigen, indem wir sie 

gemeinsam mit ihren Besitzern mit verschiedenen Situ-

ationen konfrontiert haben. 

Vorgehensweise
Zu diesem Zweck haben wir 48 Pferde mit ihren 

Besitzern in ihrem eigenen Stall getestet. Die Pferd-

Besitzer-Paare wurden in drei verschiedenen Tests 

willkürlich mit drei unbekannten Gegenständen (einem 

Orientieren sich Pferde 
an unseren Gefühlen?
Das Konzept des Sozialen Referenzierens geht aus der Kinderpsychologie hervor. 
Kinder im Alter von unter einem Jahr nutzen in unbekannten Situationen 
den emotionalen Ausdruck einer älteren Bezugsperson als Orientierungshilfe. 
Dieses Vorgehen wurde auch bei einigen Tieren wie Affen, Hunden und Katzen 
beobachtet, die wiederum Menschen als Referenzperson nutzen. Ist dies auch 
bei Pferden und ihren Besitzern der Fall?

Foto 3: Der Besitzer oder die Besitzerin musste für jedes gezeigte Objekt Freude, 

Angst oder Gleichgültigkeit ausdrücken.

Photo 3 : Pour chaque objet présenté, le ou la propriétaire du cheval devait 

exprimer de la joie, de la peur ou de l’indifférence. (© Adriana Betancourt)

BERATUNGSSTELLE PFERD
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Teddybären, einem Plüschschwein und einem Kin-

derplanschbecken) (Fotos 2-4) konfrontiert. Die Tests 

dauerten jeweils 90 Sekunden und wurden direkt 

nacheinander in einem abgesteckten Bereich von 6 

auf 10 Metern eines Vierecks durchgeführt. Der Besit-

zer oder die Besitzerin drückte nach dem Zufallsprinzip 

eines der folgenden Gefühle aus: Freude, Angst oder 

Gleichgültigkeit und schaute dabei auf den im Viereck 

befindlichen Gegenstand.

Vielversprechende Ergebnisse!
Die Analysen haben gezeigt, dass 96% der Pferde 

während der Tests zumindest einen Referenzblick in 

Richtung ihres Besitzers richteten. Das erste Kriterium 

für Soziales Referenzieren ist 

demnach erfüllt. Des Weiteren 

stellte sich heraus, dass mit 

steigender Anzahl an Referenz-

blicken weniger Annäherungen 

an das Objekt erfolgten und 

die mit dem Objekt verbrachte 

Zeit sich verkürzte, während 

gleichzeitig mehr Interaktionen 

mit den Besitzern stattfanden. 

Diese Ergebnisse lassen ver-

muten, dass Pferde Referenz-

blicke nutzen, wenn sie sich 

angesichts eines unbekannten 

Gegenstands unsicher fühlen. 

Sie scheinen also in der Tat 

Informationen bei ihren Besit-

zern einzuholen, wenn sie sich 

in einer zweideutigen Situation 

befinden. Allerdings konnte das 

zweite wichtige Kriterium, um 

von Sozialem Referenzieren 

sprechen zu können, nämlich 

die Anpassung des Verhaltens 

aufgrund der vom Besitzer 

ausgedrückten Emotion, nicht 

beobachtet werden. Denn es 

konnte keinerlei Auswirkung 

der vom Besitzer ausgedrückten 

Emotion auf die verschiedenen 

gemessenen Parameter festge-

stellt werden.

Schlussfolgerung
Diese Ergebnisse lassen die 

Schlussfolgerung zu, dass sich 

Pferde in unbekannten Situationen visuell an ihrem 

Besitzer orientieren. Dies zeigt wiederum, welche 

wichtige Rolle der Besitzer in der Beziehung zu sei-

nem Pferd spielt. Allerdings werden weitere Studien 

notwendig sein, da die Pferde ihr Verhalten nicht 

an den emotionalen Ausdruck der Besitzer ange-

passt haben. Verschiedene Studien scheinen jedoch 

bereits darauf hinzuweisen, dass Pferde sehr begabt 

darin sind, emotionale Ausdrücke beim Menschen zu  

verstehen. 

Sabrina Briefer Freymond

Forschungsgruppe Equiden 

Agroscope, Schweizer Nationalgestüt SNG

Foto 4: Die Forscherinnen erfassten anschliessend die Reaktion des Pferdes auf das unbekannte Objekt.

Photo 4 : La réaction du cheval face à l’objet inconnu était ensuite observée par les chercheuses.  

(© Adriana Betancourt)
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Après 26 jours de cours en cinq ans nous, André Stähli et Henri 

Spychiger, arrêtons nos cours de débardage. Nous étions actifs 

dans les cantons de Fribourg, de Berne, de Vaud, de Neuchâtel 

et de Lucerne. 

Passé 70 personnes ont suivi nos cours en principe avec leurs 

propres chevaux de différentes races, des mulets et des poneys. 

Nous sommes infiniment reconnaissants qu'aucun accident n'ait 

été à déplorer tout au long de ces cinq années. Aussi nous sommes 

fiers d’avoir quitté les différents chantiers sans laisser de traces, 

donc sans dégâts au peuplement restant ni au sol. Nous avons mon-

tré que le cheval en forêt est une alternative intéressante sur des 

distances jusqu’à 100 mètres dans des calibres autour de 40 cm 

de diamètre. Par contre imbattable voire incontournable au niveau 

écologique !

Nous cessons nos activités car dès le 1er janvier 2022, une nouvelle 

loi forestière entre en vigueur exigeant des papiers dont nous ne 

disposons pas. Des certificats à acquérir pendant deux cours de 

cinq jours à un prix considérable.

Nous remercions tous ceux et celles que nous avons côtoyés en 

forêt : les propriétaires fonciers, les participant-e-s, les aides et, 

n'oublions pas les chevaux !

André Stähli et Henri Spychiger 

Dételer !
FORMATION / AUSBILDUNG

ri

Ausgebremst!
In den Jahren von 2017-2021, während 26 Kurstagen haben wir, 

André Stähli und Henri Spychiger, Holzrückekurse in den Kantonen 

Freiburg, Bern, Waadt, Luzern und Neuenburg organisiert. Mehr 

als 70 Kursteilnehmer mit mehrheitlich eigenen Pferden verschie-

denster Rassen, sowie auch Maultiere und Ponys haben unsere 

Kurse besucht.

Wir sind sehr dankbar, dass während all der Jahre nicht der kleinste 

Unfall zu beklagen war. Wir sind aber auch stolz, dass wir in den 

verschiedenen Wäldern weder am Baumbestand noch am Boden 

Schäden hinterlassen haben. Wir konnten den Kursteilnehmern 

aufzeigen, dass das Pferd in Beständen bei Rückedistanzen bis 

hundert Meter und einem Kaliber bis 40 cm Durchmesser wirt-

schaftlich interessant sein kann. Im Gegenteil; ökologisch betrach-

tet sind sie unschlagbar und unübertroffen!

Nun stellen wir unsere Aktivitäten ein, weil das neue Waldgesetz, 

dass ab dem 1. Januar 2022 in Kraft getreten ist, für unsere Tätig-

keit Papiere verlangt, über die wir nicht verfügen. Die Zertifikate 

müssen in zwei Kursen von je fünf Tagen zu einem beträchtlichen 

Preis erworben werden.

Wir danken allen, denen wir im Wald begegnet sind. Die Waldbesit-

zer, die Teilnehmer, die Helfer und nicht zu vergessen die Pferde!

André Stähli und Henri Spychiger

Le dernier jour de cours comme point d’orgue avec les étalons depuis la gauche : Don Perignon, Helvetica et Don Festino ; menés avec beaucoup de compétence par les atteleurs du Haras 

depuis la gauche : David Barras, Clément L’Heureux, Samuel Schär, Daniela Häuptle, Daniel Jacot et Christa Graf.

Der letzte Kurstag vom 28. Dezember als Höhepunkt mit den FM-Hengsten von links nach rechts: Don Perigon, Helvetica und Don Festino. Sehr kompetent geführt durch die Gestütsfahrer-innen 

von links nach rechts: David Barras, Clément L’Heureux, Samuel Schär, Daniela Häuptle, Daniel Jacot und Christa Graf.



N°242 FEBRUAR 2022    15

INFOS FSFM / INFOS SFV

Communications 
de la gérance

INFOS FSFM

Mitteilungen 
der Geschäftsstelle
Besitzerwechsel
Sie haben vor kurzem einen Freiberger erworben? Wir gratulieren Ihnen ganz 
herzlich und wünschen Ihnen viel Freude und Zufriedenheit mit Ihrem neuen 
Partner. Um Ihren Namen als neuer Besitzer registrieren zu lassen, bitten wir 
Sie, uns das Original des Passes zu schicken. Wir danken den Pferdeverkäufern 
im Voraus dafür, dass sie die Käufer in diesem Sinne informieren. Weitere Infor-
mationen und ein Formular zur Meldung des Wechsels finden Sie auf unserer 
Website unter "Praktische Informationen".

Veröffentlichung der neuen Kategorisierung der FM-Stuten
Die neuen Kategorisierungen basierend auf den Resultaten 2021, werden gegen 
Ende Februar auf der Website des SFV veröffentlicht. Nach Ablauf dieser Frist 
können die Züchter, die die neue Kategorie ihrer Stute auf dem Abstammungs-
nachweis (CO) eintragen möchten, den Pass mit Abstammungsschein an die 
Geschäftsstelle des SFV in Avenches schicken.

e-FM im Stand-by
Aufgrund der starken Nachfrage und des Anstiegs der Verkaufszahlen von Frei-
bergerpferden im Jahr 2021 haben wir leider nicht mehr genügend Pferde, die 
wir im Rahmen von "e-FM auf der Suche nach dem Pferd meines Lebens" anbie-
ten können. Aus diesem Grund wurde beschlossen, das Projekt im Jahr 2022 
zu pausieren. Haben Sie Pferde zu verkaufen? Wenn Sie einer Zuchtgenossen-
schaft angehören, die über eine Liste mit Verkaufspferden verfügt, sollten Sie 
sich mit den zuständigen Personen in Verbindung setzen, um von einer Anzeige 
für Ihr Pferd profitieren zu können (gemäß den Bedingungen der Genossen-
schaften). Wenn Sie keiner Genossenschaft angehören oder diese nicht über eine 
Liste mit Verkaufspferden verfügt, freut sich die Geschäftsstelle des SFZV, den 
Eigentümern von Freibergern, die ihr Pferd zum Verkauf anbieten möchten, die 
Veröffentlichung einer Anzeige auf der Internetseite des SFV zum Preis von CHF 
50 anbieten zu können. Das Pferd muss jedoch einen Feldtest absolviert haben. 
Bitte nehmen Sie mit der Geschäftsstelle unter 026 676 63 43 oder per E-Mail: 
info@fm-ch.ch Kontakt auf!

Projekt zur Revision der Rassenerhaltungsbeiträge für Freiberger Pferden
Das Bundesamt für Landwirtschaft (BLW) hat einen Entwurf für eine Revision 
der Tierzuchtverordnung in die Vernehmlassung geschickt. Ziel dieser Revision 
ist es, Beiträge für die Erhaltung aller einheimischen Schweizer Nutztierrassen 
aller Arten zu gewähren. Neben dem Freiberger, der einzigen Pferderasse mit 
Schweizer Ursprung, sollen insgesamt 31 Schweizer Schaf-, Ziegen-, Kuh- und 
Schweinerassen unterstützt werden. Der Gesamtbetrag, der für alle Rassen 
bereitgestellt werden soll, beläuft sich auf lediglich CHF 3'900'000 - gegenüber 
dem Betrag von CHF 1'160'000, der bisher für unser Freiberger Pferd reserviert 
war. Die Revision sieht vor, dass die Prämien, die derzeit jedes Jahr an die 
Züchter pro Stute mit Fohlen ausgezahlt werden, nicht mehr CHF 500.betragen 
sollen, sondern auf CHF 245.reduziert werden. Darüber hinaus wird eine Prämie 
von CHF 490 pro Hengst mit mindestens einem Nachkommen im Jahr gewährt. 
Um für die Prämie in Frage zu kommen, gelten jedoch äußerst strenge Bedin-
gungen: Zum einen darf das Pferd (Stute oder Hengst) nicht mehr als 12,5% 
Fremdblut aufweisen. Das Fohlen darf ebenfalls keinen Fremdblutanteil von mehr 
als 12,5 % und keinen Inzuchtgrad von mehr als 10 % aufweisen. Die beiden 
Bedingungen Fremdblutanteil und Inzucht sind jedoch unvereinbar, da sie in 
negativer Wechselwirkung stehen: Der Zwang zu einem niedrigen Fremdblutanteil 
kann zu einem Rückgang der Anzahl aktiver Individuen in der Zucht führen, was 
wiederum einen Anstieg der Inzucht zur Folge hätte. Ausgehend von den Zahlen 
für 2021 wären mehr als die Hälfte der Stuten aufgrund dieser Auflagen nicht 
mehr prämienberechtigt. Bei den Hengsten würde ein Drittel den Fremdblutanteil 
von 12.5% übersteigen, und allein aus diesem Grund schon keine Prämie mehr 
erhalten. Als Konsequenz würden sie als Zuchttiere unattraktiv, da ihre Nach-
kommen grösstenteils nicht prämienberechtigt wären.
Dieses Vorhaben ist für den SFV inakzeptabel. Der Artikel 24 der Zuchtverord-
nung, der den Freibergern gewidmet ist, würde schlicht und einfach gestrichen, 
was wir nicht akzeptieren können. Wenn auch die Grundidee, alle einheimischen 
Rassen zu unterstützen, gut ist, darf dies nicht auf Kosten des Freibergers 
geschehen! Das Inkrafttreten dieser neuen Regeln ist bereits für den 1. Januar 
2023 vorgesehen. Der SFV wird im Rahmen der Vernehmlassung und bis zum 
Schluss kämpfen. Er wird alles daransetzen, dass dieses Projekt nicht zustande 
kommt. Es geht um den Fortbestand unserer Rasse, die ein fundamentales 
Element des Schweizer Kulturerbes darstellt! Der Bund kann seine Unterstützung 
für die einzige Schweizer Pferderasse, die sich - aus Sicht des Bundes selbst - 
bereits heute in einem kritischen Zustand befindet, nicht auf diese Weise zurück-
ziehen. Wir zählen auf die Unterstützung aller Instanzen, für die der Freiberger 
eine Bedeutung hat, und auf Sie alle, Züchter, Nutzer oder Freunde des Frei-
bergers, um in Ihrem Umfeld über diese Problematik zu sprechen und kollektive 
Aktionen durchzuführen, um die Bundesbehörden von den schwerwiegenden 
Ausmassen einer solchen Revision für den Freiberger zu überzeugen. Der SFV 
hat die Hoffnung, dass wir es gemeinsam schaffen werden!

Changement de propriétaire
Vous avez acquis dernièrement un franches-montagnes, la gérance vous en 

félicite et vous souhaite beaucoup de plaisir et de satisfaction avec votre nouveau 

partenaire. Nous vous invitons, dans le but d’enregistrer votre nom en qualité de 

nouveau propriétaire, à nous envoyer l’original du passeport. Nous remercions 

d’avance les vendeurs de chevaux de bien vouloir informer les acheteurs en ce 

sens. Vous trouverez plus d’information, ainsi qu’un formulaire d’annonce de 

changement, sur notre site internet, sous la rubrique « infos pratiques».

Publication des nouvelles catégorisations des juments FM
Les nouvelles catégorisations basées sur les résultats 2021 seront publiées sur 

le site de la FSFM vers fin février. Ce délai passé, les éleveurs désirant inscrire 

la nouvelle catégorie de leur jument sur le certificat d’origine (CO) peuvent 

envoyer le passeport avec CO à la gérance FSFM à Avenches.

e-FM mis en Stand-by
En raison de la forte demande et de l’accroissement des ventes de chevaux 

franches-montagnes en 2021, nous n’avons malheureusement plus assez de 

chevaux à proposer dans le cadre d’«e-FM à la recherche du cheval de ma vie». 

C’est pourquoi il a été décidé de mettre le projet en pause durant l’année 2022. 

Vous avez des chevaux à vendre? Si vous êtes affiliés à un syndicat disposant 

d’une liste de chevaux à vendre, nous vous invitons à contacter les personnes 

responsables afin de pouvoir profiter d’une annonce pour votre cheval (selon 

conditions des syndicats). Si vous n’êtes pas affiliés à un syndicat ou que votre 

syndicat ne dispose pas de liste de chevaux à vendre, la gérance FSFM a le plaisir 

de proposer la publication d’une annonce sur le site internet de la FSFM pour le 

prix de CHF 50.- aux propriétaires de FM désireux de les mettre en vente. Le 

cheval doit néanmoins avoir effectué un Test en terrain. Vous pouvez prendre 

contact avec la gérance au 026 676 63 43 ou par mail : info@fm-ch.ch.

Projet de révision des contributions pour la préservation 

de la race des Franches-Montagnes
L’Office fédéral de l’agriculture (OFAG) vient de mettre en consultation un projet 

de révision de l’Ordonnance sur l’élevage. Cette révision a pour but d’octroyer 

des contributions pour la préservation de toutes les races indigènes suisses 

d’animaux de rente, toutes espèces confondues. A côté du FM, seule race che-

valine d’origine suisse, il s’agit en tout de soutenir 31 races suisses de moutons, 

chèvres, vaches et porcs. Le montant total qui sera alloué pour l’entier des races 

ne s’élève qu’à CHF 3'900'000.- contre CHF 1'160'000.- qui étaient jusqu’alors 

réservés au franches-montagnes. En conséquence, cette révision prévoit que les 

primes actuellement versées aux éleveurs par jument suitée chaque année ne 

seront plus de CHF 500.-, mais seront réduites à CHF 245.-. Une prime de CHF 

490.- par étalon ayant au moins un descendant dans l’année sera par ailleurs 

octroyée. Toutefois, des conditions extrêmement strictes sont posées afin d’être 

éligible à la prime: d’une part, le cheval (jument ou étalon) ne devra pas présen-

ter plus de 12,5% de sang étranger. D’autre part, son poulain ne devra pas lui 

non plus avoir un taux de sang étranger de plus de 12,5%, ni un degré de 

consanguinité de plus de 10%. Toutefois, ces deux conditions du taux de sang 

étranger et de la consanguinité sont incompatibles car corrélées négativement : 

la contrainte du taux de sang étranger risque de conduire à une baisse du nombre 

d’individus actifs dans l’élevage, ce qui aura pour conséquence une augmentation 

de la consanguinité. En se basant sur les chiffres de 2021, ce sont plus de la 

moitié des juments qui n’auront plus droit à la prime en raison de ces conditions. 

Concernant les étalons, ce sont un tiers d’entre eux qui ont plus de 12,5% de 

sang étranger et qui ne toucheront pas de prime rien que pour cette raison. Par 

ailleurs, ils perdront toute attractivité en tant que reproducteurs car leurs des-

cendants ne seront pour la plupart pas éligibles à la prime.

Ce projet est inacceptable pour la FSFM. L’article 24 de l’Ordonnance sur l’éle-

vage qui est consacré au franches-montagnes sera purement et simplement 

supprimé, ce que nous ne pouvons pas admettre. Si l’idée de base de soutenir 

toutes les races indigènes est bonne, cela ne doit pas se faire au détriment du 

franches-montagnes! L’entrée en vigueur de ces nouvelles règles est prévue pour 

le 1er janvier 2023 déjà. La FSFM va se battre dans le cadre de la consultation 

et jusqu’au bout. Elle va tout mettre en œuvre pour que ce projet n’aboutisse 

pas. Il en va de la pérennité de notre race qui représente un élément fondamental 

du patrimoine suisse ! La Confédération ne peut pas retirer pareillement son 

soutien à la seule race de cheval suisse qui se trouve – du point de vue de la 

Confédération elle-même – déjà actuellement dans un état critique. Nous comp-

tons sur le soutien de toutes les instances pour lesquelles le franches-montagnes 

revêt une importance et sur vous toutes et tous, éleveurs, utilisateurs ou amis 

du franches-montagnes, pour parler autour de vous de cette problématique et 

mener des actions collectives afin de convaincre les autorités fédérales de la 

gravité d’une telle révision pour le franches-montagnes. La FSFM a l’espoir 

qu’ensemble, nous y arriverons !
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Date Lieu Adresse GPS Délai 
d'inscription Tél. 1 Tél. 2 Fax E-mail SE / Organisateur

Datum Ort Navi-adresse Anmeldeschl. Tel. 1 Tel. 2 Fax E-mail PZG / Organisator

26.03.2022 Plaffeien Sellenweg, 1716 Plaffeien 01.03.2022 Bielmann Hans Goleta 19 1736 St. Silvester 026 418 36 07 079 397 81 05 026 418 36 07 hans.bielmann@bluewin.ch PZG Sensebezirk

31.03.2022 Glovelier Café de la Poste, rue de la gare 3, 2855 Glovelier 28.02.2022 Girard Mélanie Chemin des Vannez 2 2855 Glovelier 079 613 47 85 mela.girard@hotmail.com Haut-Vallée Sorne

09.04.2022 Damvant Rte Principale 2, 2914 Damvant 25.03.2022 Lena Perera Rte Principale 35D 2914 Damvant 078 828 33 80 lena.perera21@gmail.com Ajoie

22.04.2022 Sumiswald Reithalle, Trachselwaldstrasse 13, 3455 Sumiswald-Grünen 31.03.2022 Steffen Jürg Brauch 5 3418 Rüegsbach 034 461 65 63 schweizsteff@bluewin.ch Unteremmental

23.04.2022 Nuvilly Rte Palud 2, 1485 Nuvilly 20.03.2022 Waeber Marc & Francis Rte de la Palud 2 1485 Nuvilly 079 714 35 49 079 286 97 32 sophie.renout@bluewin.ch Familles Marc et Francis Waeber

30.04.2022 Niederbüren Stall Wagner, Ob. Grueben 963, 9246 Niederbüren 09.04.2022 Ochsner Gabriela Flurhof 9204 Andwil SG 079 661 82 25 fm.ochsner@bluewin.ch PZV Thurgau

30.04.2022 Saignelégier Manège Tuilerie 1, 2350 Saignelégier Jeanbourquin Didier Rue de l'Aurore 4 2340 Le Noirmont 079 328 96 60 didier.jeanbourquin@bluewin.ch Franches-Montagnes

30.04.2022 Avenches Les Longs-Prés, 1580 Avenches 01.04.2022 SVEC Grange-Verney 2 1510 Moudon 021 905 55 25 021 905 55 26 fvse@bluewin.ch SVEC

07.05.2022 Damvant Halle des fêtes, 2914 Damvant 22.04.2022 Lena Perera Rte Principale 35D 2914 Damvant 078 828 33 80 lena.perera21@gmail.com Ajoie

21.05.2022 Delémont Manège du Pré-Mochel, 2800 Delémont 22.04.2022 Beuret Emilie Rte de Saulcy 3 2855 Glovelier 079 712 70 94 syndicat.chevalin@outlook.com Delémont

21.05.2022 Schüpfheim (Vormittag ab 8.30) Reithalle, Fuhre, 6170 Schüpfeim 23.04.2022 Stadelmann Roland Hinterstalden 6192 Wiggen 041 486 22 00 041 486 22 00 roland_stadelmann@bluemail.ch PG Entlebuch

21.05.2022 Lehn / Bärau (Nachmittag ab 13.00) Hasler Ursula Knubel 3537 Eggiwil 034 491 12 75 079 213 37 52 fm.hof.hasler@bluewin.ch PG Oberemmental

21.05.2022 Kriessern SG (Vormittag) Rheinvorland Zollamt, 9451 Kriessern 24.04.2022 Ehrbach Manuela 079 961 03 91 sekretariat@pferdezuchtrheintal.ch Pferdezuchtverein Rheintal und Umgebung

21.05.2022 Grüsch (Nachmittag ab 13.00) Reitplatz Au, 7214 Grüsch 29.04.2022 Bur Larissa Erplon 6 7307 Jenins 079 933 64 76 larissa.bur.93@hotmail.com PG Graubünden

28.05.2022 Balsthal Reithalle Brunnenmoosstrasse, 4710 Balsthal 01.05.2022 Bader Stefan Vord.-Bereten 547 4717 Mümliswil 062 391 03 00 079 797 25 36 stefan.bader@windowslive.com PG Falkenstein

04.06.2022 Tavannes Orange 22, 2710 Tavannes 15.05.2022 Chappuis Sabine Les Pontins 14 2613 Villeret 079 265 20 66 chappuissab@hotmail.com SE Vallée Tavannes/ SE Bellelay

04.06.2022 Eiken Reithalle, Im Hofgarten, Weingartenstrasse, 5074 Eiken 18.05.2022 Diebold Ursula Höhenweg 1 5443 Niederrohrdorf 079 773 40 17 ursula.diebold@diebold-online.com PG Aargau

11.06.2022 Visp Kleegärtenstr. 12, 3930 Visp / Grosseye 10.05.2022 Gentinetta Marco Kleegärtenstr. 12 3930 Visp 079 332 00 52 marco-gentinetta@gmx.ch Oberwallis

01.07.2022 Fehraltorf Pferdesportanlage Barmatt, am Talbach 1, 8320 Fehraltdorf 20.06.2022 Hartmann Eliane Hermikonstrasse 2 8600 Dübendorf 076 415 00 56 eliane.hartmann@zuercher-freiberger.ch Zürcher PZG

08.07.2022 Zauggenried Aefligenstr. 5, 3309 Zauggenried 20.06.2022 Kämpfer Susanne Wiesenweg 1 3421 Lyssach 034 445 77 08 079 680 14 11 urs.kaempfer@bluewin.ch PZ und PSV Burgdorf

09.07.2022 Derrière-Pertuis Derrière Pertuis, 2054 Les Vieux-Prés Krähenbühl Monia et François Derrière-Pertuis 2 2054 Les Vieux-Prés 079 632 53 87 079 329 10 56 monibul92@hotmail.fr Neuchâtelois

15.07.2022 Carrouge Rte du Village 15, 1084 Carrouge (VD) 13.06.2022 SVEC Grange-Verney 2 1510 Moudon 021 905 55 25 021 905 55 26 fvse@bluewin.ch SVEC

20.08.2022 Schwarzenburg Dressurpark, Langenwilweg 84, 3150 Schwarzenburg 02.08.2022 Gfeller-Kunz Vreni Bärenwart 280 3153 Rüschegg Gambach 079 691 81 02 sattlerei.gfeller@bluewin.ch Schwarzenburg

02.09.2022 Ettiswil Reithalle AWG Feldmatt 11, 6218 Ettiswil 01.08.2022 Walter Peter Unter Kasteln 1 6122 Menznau 041 493 00 34 079 343 28 39 w.peter-blum@bluewin.ch PSV Willisau

07.09.2022 Rothenfluh Reithalle RV Schafmatt, Säge, 4467 Rothenfluh 15.08.2022 Bacher Ilkona Reinweg 8 4453 Nusshof 079 667 49 92 info@pferdezucht-bl.ch / i.bacher@bluewin.ch Pferdezuchtverein Baselland u.U.

10.09.2022 Saignelégier HPM Chemin de la Tuilerie 1, 2350 Saignelégier 22.08.2022 Faivet-Baume Cécile Rue Bellevue 8 2345 Les Breuleux 078 684 97 46 cecile.faivetbaume@gmail.com HPM

14.09.2022 NPZ - Bern Mingerstrasse 3, 3014 Bern 22.08.2022 Schmid Fritz Mingerstrasse 3 / PF 165 3000 Bern 22 031 336 13 13 079 211 48 29 031 336 13 14 info@npz.ch CEN/NPZ

Date à définir Megève - France Granier Jannick 676, Ch. de la Grange 74930 Arbusigny 0033 45 09 45 015 0033 647 71 63 75 jannick.granier@wanadoo.fr AFMF

25.08.2022 Marlemont - France AFMF

26-27.08.2022 Libramont - Belgique 50, rue des Aubépines, 6800 Libramont Hauwaert Dominique Avenue Tytgat 5 1199 Bruxelles 31 277 13 803 31 476 699 523 dominique.hauwaert@skynet.be BFMA

Date à définir Balanod - France AFMF

01.10.2022 Standenbühl - Deustschland Werst Otto Eisenbahnstr. 8 67725 Börrstadt 0049 171225 6647 otto.werst@sv-werst.de Pferdzuchtverband Rheinland Pfalz

Date à définir Connangles - France AFMF

Date à définir Verdille - France AFMF

Organisateur

Organisator

ÉLEVAGE ZUCHT

Test en terrain FM / Feldtest FM 2022
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Il existe actuellement de plus en plus d’alter-

natives durables et de produits écologiques 

de qualité pour les amoureux des chevaux 

et des animaux en général. Même les gros-

sistes commencent à suivre la « mouvance 

écolo » et mettent l’accent sur la durabilité, 

du moins dans une certaine mesure.

La demande crée l’offre
Bien évidemment, les grossistes ne peuvent 

pas proposer un assortiment entièrement 

durable d’un jour à l’autre ; ils signeraient leur 

propre arrêt de mort à court ou à moyen 

terme, ce qui ne servirait probablement per-

sonne puisqu’ils proposent une large palette 

de produits pour satisfaire une clientèle 

importante. Néanmoins, nous ne devons 

pas oublier, lors de nos achats, que c’est la 

demande qui détermine l’offre, ce qui signifie 

que les consommateurs ont un certain pou-

voir sur ce qui est proposé dans les rayons.

Les petits ruisseaux
Chacun peut contribuer à la protection de 

l’environnement par des gestes quotidiens 

très simples, comme par exemple en ache-

tant des produits régionaux et de saison et 

en préférant la qualité à la quantité. Les 

produits de qualité, bien que plus chers à 

l’achat, durent plus longtemps et peuvent 

éventuellement aussi être réparés lorsqu’ils 

sont défectueux, ils sont donc moins chers 

à long terme. De même, on peut éviter 

les emballages autant que possible ou en 

choisir des variantes réutilisables, ne pas 

jeter ce qui peut encore servir et acheter 

de seconde main.

Une mer de plastique
Comme on peut le lire, l’entendre et le voir 

partout, le plastique est un gros problème 

pour la nature puisqu’il finit, tôt ou tard, tou-

jours dans les mers et les océans sous forme 

de résidus plus ou moins grands et met des 

siècles à se décomposer. S’y ajoute le fait, 

qu’en général, du pétrole est nécessaire à 

sa production. Or, la recherche, l’extraction, 

la transformation, le transport et finalement 

aussi la consommation de pétrole nuisent à 

l’environnement. Le renoncement au plas-

tique a donc beaucoup d’aspects positifs. 

Retour vers le futur :  
bois, métal et fibres naturelles
De nombreuses alternatives au plastique 

s’offrent à nous, aussi dans le monde 

du cheval : les seaux et les mangeoires 

peuvent par exemple être en métal. Sinon, 

les conteneurs en plastique de qualité ali-

mentaire, plus résistants, sont à privilégier. 

Bon nombre de fabricants d’ustensiles de 

pansage proposent également des produits 

faits de bois et de fibres naturelles.

Des aliments biologiques de la région
Un autre domaine à travers lequel on peut 

contribuer à la protection de l’environne-

ment est celui de l’alimentation. Ici aussi, il 

s’agit d’éviter les emballages plastiques. Si 

les aliments ou les compléments sont livrés 

dans des conteneurs en plastique, ceux-ci 

peuvent être réutilisés. On peut néanmoins 

rendre le fabricant ou le distributeur atten-

tif au problème des emballages. Ensuite, il 

faut également considérer ce qui se trouve 

dans le sac d’aliment : dans l’idéal, celui-ci 

ne devrait contenir que des herbes « bio », 

de la région de préférence.

Des habits d’équitation « verts »
Les vêtements destinés aux sportifs 

équestres doivent remplir divers critères 

pour être fonctionnels. Et aussi les fabri-

cants d’habits d’extérieur surfent sur la 

vague écolo. D’une manière générale, tout 

un chacun peut tenir compte des points 

suivants pour concilier mode et écologie :

• Matière : Privilégier les habits en polyester 

recyclé ou en matière d’origine biologique 

issue de production durable.

• Certifications : Il existe diverses certifi-

cations qui attestent que les habits ont été 

fabriqués de façon écologique et durable, 

comme par exemple Bluedesign, Oeko-Tex 

ou Global Organic Textile Standard (GOTS).

• Dons de vêtements/seconde main : 

Au lieu d’être jetés, les vieux vêtements 

peuvent être donnés à des associations 

caritatives ou éventuellement à des per-

sonnes intéressées de l’écurie.

• Laver correctement : Privilégier un pro-

gramme de lessive aussi court et froid 

que possible afin d’économiser de l’eau et 

de l’énergie et d’éviter le détachement de 

microplastiques. Utiliser un produit de les-

sive écologique.

• Traitements déperlants sans PFC : Les 

hydrocarbures perfluorés, appelés PFC, 

sont des composés synthétiques déperlants 

utilisés pour l’imperméabilisation de textiles. 

Les PFC sont soupçonnés d’être cancéri-

gènes, c’est pourquoi divers fabricants ne 

les utilisent plus.

En plus des thématiques abordées ci-des-

sus, des choix écologiques peuvent égale-

ment se faire dans d’autres domaines liés 

au cheval : litière, produits de nettoyage, 

matériau de construction, etc. Ainsi, on 

peut employer des produits nettoyants 

bio contenant des micro-organismes qui 

combattent activement la saleté, préférer 

le bois au plastique pour clôturer les parcs, 

utiliser une vieille baignoire comme abreu-

voir et entretenir son équipement avec des 

savons et graisses biologiques et durables, 

prolongeant par la même occasion la durée 

de vie du matériel. En effet, agir de manière 

écologique ne signifie pas qu’il faut jeter 

toutes ses possessions et les remplacer par 

des produits durables, mais plutôt continuer 

d’utiliser ce que l’on a et chercher des solu-

tions durables lorsqu’un objet défectueux 

est à remplacer.

Nicole Basieux

La vague verte a atteint le monde du cheval
Les passionnés des chevaux adorent les équidés et, pour la plupart, aussi la nature. Le 

changement climatique, la pollution, l’exploitation, le travail des enfants et l’accumulation 

des déchets sont des sujets omniprésents dans notre société. Nous sommes tous appelés à 

participer à l’effort commun pour protéger et préserver notre planète. Ainsi, l’écologisme 

s’est répandu dans pratiquement tous les domaines - aussi dans celui du cheval.

Les amis des chevaux aiment passer du temps dans la nature  

et devraient la préserver. (Photo : Pixabay)

Pferdefreunde lieben die Natur und sollten sie schützen.

CHEVAL ET ÉCOLOGIE
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Mittlerweile gibt es immer mehr nachhaltige 

Alternativen und hochwertige ökologische 

Produkte fürs Pferd und für den Pferde-

liebhaber. Sogar Grosshändler kommen 

immer mehr auf den «Ökotrip» und schrei-

ben Nachhaltigkeit - mindestens schon mal 

in einem gewissen Rahmen - gross.

Nachfragen heisst die Devise
Natürlich können Grosshändler nicht von 

einem Moment auf den anderen nur noch 

nachhaltige Produkte anbieten. Das würde 

ihnen wohl kurz- bis mittelfristig das Genick 

brechen und damit ist wahrscheinlich auch 

keinem gedient. Denn sie bieten eine mög-

lichst breite Palette an Produkten an, um 

die Kundschaft zufriedenzustellen. Den-

noch dürfen wir bei unseren Einkäufen 

nicht vergessen: Die Nachfrage bestimmt 

das Angebot - was bedeutet, wir Konsu-

mentinnen und Konsumenten sind also 

gefragt und gefordert.

Die kleinen Dinge
Es sind die kleinen Dinge im Alltag, die 

jede und jeder für die Umwelt tun kann, 

zum Beispiel ganz bewusst sowie regional 

und saisonal einkaufen, vielleicht auch mal 

weniger einkaufen, dafür bessere Qualität, 

die vielleicht etwas mehr kostet, jedoch 

dann auch länger hält und sich im Not-

fall auch reparieren lässt, was unter dem 

Strich dann eigentlich wieder günstiger 

ist. So weit als möglich auf Verpackun-

gen verzichten bzw. wiederverwendbare 

benutzen, alles, was noch einsetzbar ist, 

nicht wegwerfen, sondern wiederver-

wenden, weitergeben, oder Gebrauchtes 

kaufen.

Ein Meer aus Plastik
Wie man immer wieder lesen, hören und 

sehen kann, ist Plastik in der Natur ein 

grosses Problem. Denn Plastik landet 

irgendwann mehr oder weniger zerkleinert 

in den Weltmeeren. Die Natur braucht Jahr-

hunderte, um dieses abzubauen. Kommt 

hinzu, dass zu der Herstellung von Plastik 

in aller Regel Erdöl gebraucht wird. Und 

Erdöl belastet die Umwelt von der Suche 

über die Förderung, Verarbeitung und den 

Transport bis hin zum Verbrauch. Wenn 

man also irgendwie auf Plastik verzichten 

kann, dann hat das einiges Positives. 

«Back to the roots»: 
Metall, Holz und Naturfasern
Alternativ kann man für Eimer und Futter-

kessel statt solche aus Plastik auch solche 

aus Metall verwenden, oder wenn schon 

Plastik, dann wenigstens lebensmittelech-

ten, der lange hält. Heute gibt es wie schon 

früher vor dem Plastikzeitalter diverse 

Anbieter von Putzutensilien, die aus Holz 

und Naturfasern hergestellt werden. 

Bio-Futter aus der Region
Ein weiterer Bereich, bei dem aktiv zum 

Umweltschutz beigetragen werden kann, 

sind die Futtermittel. Die Verpackung sollte 

möglichst nicht aus Plastik sein, und wenn 

das Futter oder die Zusätze zum Beispiel 

in Plastikbehältern geliefert wird, kann 

man diese wiederverwenden. Und wieso 

nicht auch mal den Lieferanten und den 

Produzenten darauf aufmerksam machen? 

Doch es kommt auch darauf an, was im 

Futtersack drin ist. Am besten wäre «Kräu-

ter und Bio» und das alles auch noch aus 

der Region. 

«Grüne» Kleidung für Pferdesportler
Kleider für Pferdesportler müssen diverse 

Bedingungen erfüllen, um überhaupt zum 

Einsatz zu kommen und in jedem Fall prak-

tisch zu sein. Auch in der Outdoor-Szene 

ist die grüne Welle angekommen. Ganz 

allgemein kann jeder und jede beim Kauf-

entscheid auf die folgenden Punkte achten, 

um Mode und Nachhaltigkeit unter einen 

Hut zu bringen:

• Material: entweder Kleider aus rezyklier-

tem Polyester oder natürlichen Bio-Materi-

alien aus nachhaltiger Produktion wählen.

• Zertifizierungen: Es gibt diverse Zertifi-

zierungen, die für umweltfreundlich her-

gestellte und nachhaltige Kleidungsstücke 

bürgen, zum Beispiel Bluesign, Öko-Tex 

oder Global Organic Textile Standard 

(GOTS).

• Kleider weitergeben/gebraucht kaufen:

Statt in den Hausmüll, besser in den Sam-

melcontainer werfen oder vielleicht mal im 

Stall fragen, ob jemand Interesse hat.

• Richtig waschen: möglichst kurz und kalt, 

das vermindert die Freisetzung von Mikro-

plastikpartikeln, spart Wasser und Energie. 

Nachhaltiges Waschmittel verwenden.

• PFC-freie Imprägnierung: Künstlich 

erzeugte poly- und perfluorierte Chemika-

lien, kurz PFC, werden zur Imprägnierung 

verwendet und sind wasserabweisend, ste-

hen aber im Verdacht, krebserregend zu 

sein. Verschiedene Hersteller verzichten 

auf diese Stoffe.

Neben den oben erwähnten Gebieten kann 

man versuchen, auch noch in folgenden 

Bereichen bewusst zu wählen: Einstreu, 

Reinigungsmittel aus effektiven Mikroorga-

nismen, Holz- statt Plastikzäune, alte Bade-

wanne statt Plastikwanne als Tränke, Mate-

rial aus biologisch nachhaltigen Produkten 

pflegen, dann hält es auch länger. Und 

nachhaltig heisst jetzt auch nicht, gleich 

alles wegzuwerfen und durch nachhaltige 

Produkte zu ersetzen, sondern eher die 

Sachen zu verwenden, bis sie ausgedient 

haben, und dann für einen nachhaltigen 

Ersatz schauen. 

Nicole Basieux

Selles en cuir ou matériaux alternatifs ? / Sattel aus Leder 

oder Lederalternative? (Foto: iStock/Vladyslav Danilin)

Die grüne Welle in der Pferdebranche
Pferdemenschen lieben Pferde und in den wohl allermeisten Fällen auch die Natur. 

Überall wird von Klimawandel, Umweltverschmutzung, Ausbeutung, Kinderarbeit 

und Abfallbergen berichtet. Da sind wir alle gefordert, etwas zu tun, um unseren Planeten 

Erde zu schützen und zu bewahren. Und das scheint in den verschiedensten Bereichen 

zu funktionieren - auch rund ums Pferd.

PFERDE UND ÖKOLOGIE
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« J’ai été positivement surpris par le nombre 

d’inscris. C’est aussi le résultat de contacts 

personnels et d’une très longue série de 

téléphones. Nous sommes agréablement 

surpris du nombre de candidats ! » me 

confie le colonel Stéphane Montavon, vété-

rinaire en chef de l’armée.

« J’ai aussi compris que certains éleveurs 

de Suisse allemande comme de Suisse 

romande nous avaient réservé et préparé 

des sujets qui n’avaient pas été sur le mar-

ché auparavant. C’est rassurant et je les en 

remercie. » 

Nous pourrions comparer cela aux deux 

journées de recrutement pour les jeunes 

gens avant leur service militaire. Pour 

les chevaux et les mulets, la sélection se 

déroule depuis 2 ans, également sur deux 

jours. Ceci a pour avantage de permettre 

une sélection plus calme et détendue, tant 

pour les animaux que pour les personnes 

qui les sélectionnent.

Le premier jour concerne l’appréciation du 

cheval dans sa globalité ainsi que la présen-

tation en main, alors que le deuxième jour 

est consacré au test d’attelage. 

Une sélection pointue
La sélection n’est ouverte qu’aux chevaux 

de la race Franches-Montagnes âgés de 4 

à 7 ans, ou pour les mulets qui sont âgés 

de minimum 5 ans. Les sujets passent plu-

sieurs étapes avant d’être admis pour la 

période d’essai. 

Premièrement, les papiers d’origine de 

chaque cheval ou mulet sont contrôlés à 

leur arrivée. L’animal doit être à jour avec 

ses vaccins. Cela peut paraître banal, mais 

il arrive quelques fois que des candidats 

soient refusés pour cette raison… 

Les sélections pour les futurs chevaux et mulets du train se sont déroulées au Centre 

équestre national (CEN) de Berne, les 8 et 9 novembre 2021. Ce sont au total 39 chevaux  

et mulets qui ont été annoncés au secrétariat avant la présentation. Ceci fût une très  

bonne surprise, car le marché du cheval cette année s’était plutôt bien porté.

Journées de recrutement pour les futurs  
chevaux et mulets de l’Armée suisse

ARMÉE SUISSE

Les candidats sont examinés sous toutes les coutures. / Die Kandidaten werden genau unter die Lupe genommen.
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Dans un deuxième temps, chaque animal 

est toisé. Il devra obligatoirement mesurer 

entre 151 cm et 158 cm (maximum 157 cm 

pour les hongres en croissance). 

Puis, les propriétaires peuvent présenter 

leur cheval ou leur mulet à la commission 

d’achat. Celle-ci se compose de plusieurs 

personnes représentant l’armée, mais éga-

lement la milice ainsi qu’un juge de race 

pour représenter la Fédération suisse du 

franches-montagnes. 

Le sujet est examiné sous toutes les cou-

tures par la commission d’achat. De la 

pointe des oreilles jusque sous les sabots, 

chaque cheval est contrôlé sur les points 

suivants : 

 – Exemption de verrues ou sarcoïdes

 – Dos porteur et poitrine profonde

 – En bonne santé

 – Bons aplombs et sabots sains 

Les candidats sont notés par la commis-

sion d’achat, ces notes auront ensuite une 

influence sur le prix d’achat final. 

Chaque propriétaire peut ensuite présen-

ter son cheval ou mulet en main, au pas 

et au trot. Puis, la commission annonce si 

le cheval est gardé pour le test d’attelage 

ou non. Si cela est le cas, le propriétaire 

peut installer son cheval dans une écurie 

sur place, au CEN. Dans le cas contraire, 

ce cheval n’aura plus le droit d’être présenté 

pour cette sélection et il repartira avec son 

propriétaire. 

Cette année, après la première journée, se 

sont au total 28 chevaux et 2 mulets qui 

ont été retenus pour la deuxième journée. 

Plusieurs exclusions pour cause de verrues...  
Est-ce un problème génétique ? 
Les éleveurs qui sont des vendeurs réguliers 

savent que c’est un critère d’exclusion. Les 

conséquences de ces verrues peuvent être 

catastrophiques surtout dans les régions 

de la bouche, du poitrail et au passage de 

sangle. Ces sujets peuvent être rapidement 

inutilisables lors du service. Une compo-

sante génétique existe et a été démontrée. 

Il est possible, même à l’aide d’un test san-

guin, de connaître cette prédisposition. 

« Je recommande en cas de doute à nos 

futurs vendeurs de faire examiner leurs 

sujets par un vétérinaire avant de les emme-

ner à Berne l’an prochain » me dit Stéphane 

Montavon.

Après une bonne nuit de sommeil sur 

place, les chevaux et mulets sélectionnés 

pour la deuxième journée sont tous attelés. 

Ce test se déroule pour tous les candidats 

de la même manière : attelage à un cheval. 

Le test est effectué par les atteleurs du 

Centre équestre national de Berne, accom-

pagnés d’un militaire de milice qui notera 

les chevaux. Ici, comme pour les notes 

données par la commission d’achat lors du 

premier jour, les notes obtenues ont une 

influence sur le prix d’achat du cheval.

Tous les sujets sont d’abord toilettés, puis 

harnachés. Ils sont ensuite conduits devant 

le char. Leur comportement dans l’écurie 

lors du pansage ainsi que lors du harnache-

ment est également observé. En effet, bien 

que la situation soit nouvelle pour le jeune 

cheval, celui-ci doit pouvoir démontrer une 

bonne résistance au stress. Un cheval de 

train doit avoir un caractère facile, et ce 

dans n’importe quelle situation.

La mise en limonière se fait de manière pro-

fessionnelle, soit à minimum 2 personnes. 

Une personne reste constamment à la 

tête du cheval, pendant que la deuxième 

attèle et monte sur le char. Ici également, 

le cheval est observé. Il est important qu’il 

soit tranquille lors de la mise en limonière. 

Rester en place et attendre que le meneur 

donne l’ordre de départ est primordial. De 

plus, le départ doit se faire de manière 

franche, dans le calme et au pas.

Une fois que tous les candidats ont été tes-

tés, vient le moment de décider quels sujets 

restent pour la période d’essai et lesquels 

doivent rejoindre leur éleveur. 

C’est à la suite du calcul des notes et d’une 

discussion entre les différentes parties de 

la commission d’achat que la décision se 

prend. Chaque éleveur est ensuite informé 

des résultats de son cheval par téléphone. 

Puis, vient le moment de parler du prix.

Un prix plus élevé  
que les années précédentes
Toute la structure de prix a été adaptée à la 

situation du marché. Cette hausse s’inscrit 

aussi dans un contexte de pandémie où le 

franches-montagnes a été très sollicité par 

de nombreux cavaliers et utilisateurs de loi-

sir. Stéphane Montavon estime aussi qu’un 

sujet franches-montagnes de qualité mérite 

d’être acquis au "juste prix" et ceci même 

avec de l’argent public.

Pour conclure, il est important de relever 

une fois encore l’aspect sécuritaire de cette 

sélection. En effet, les chevaux et mulets 

doivent être des animaux sûrs et bien dans 

leurs sabots. Ils seront amenés à travailler 

avec des recrues ou soldats qui ne sont pas 

forcément issus du monde du cheval. C’est 

un des grands défis : réussir à élever et for-

mer des sujets qui à leur tour « formeront » 

les futurs soldats du train. 

Texte et photos : Justine Glatz 

Impressions lors de la première journée de sélection. / Impressionen am ersten Tag der Selektion.
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Ankaufstage für zukünftige Pferde  
und Maultiere der Schweizer Armee
Die Selektion der zukünftigen Pferde und Maultiere des Trains fand am 8. und 9. November 

im Nationalen Pferdezentrum Bern statt. Insgesamt 39 Pferde und Maultiere wurden dem 

Sekretariat vor der Präsentation angekündigt. Das war eine sehr angenehme Überraschung, 

denn der Pferdemarkt florierte ziemlich in diesem Jahr.

«Ich war von der Anzahl der Anmeldun-

gen positiv überrascht. Das ist auch das 

Ergebnis von persönlichen Kontakten und 

von sehr vielen Telefonaten. Die Zahl der 

Kandidaten hat uns angenehm überrascht!» 

vertraut mir Oberst Stéphane Montavon, 

Chef Veterinärdienst der Armee an. 

«Ich habe auch gesehen, dass einige Züchter 

aus der Deutsch- und der Westschweiz Tiere 

für uns reserviert und vorbereitet haben, die 

vorher nicht auf dem Markt waren. Das ist 

beruhigend, und dafür danke ich ihnen.» 

Wir könnten das mit den beiden Rekru-

tierungstagen für angehende Rekruten 

vergleichen. Seit 2 Jahren findet die Selek-

tion von Pferden und Maultieren ebenfalls 

an zwei Tagen statt. Dies hat den Vorteil, 

dass eine ruhigere und entspanntere Selek-

tion möglich ist, sowohl für die Tiere aber 

auch für die Menschen, welche die Auswahl 

treffen müssen.

Am ersten Tag wird das Pferd als Ganzes 

beurteilt und an der Hand präsentiert, der 

zweite Tag ist dem Fahrtest gewidmet. 

Eine strenge Selektion
Die Selektion ist nur offen für Pferde der 

Rasse Freiberger im Alter von 4 bis 7 Jah-

ren oder für Maultiere, die mindestens 5 

Jahre alt sind. Die Kandidaten durchlaufen 

mehrere Stationen, bevor sie in die Probe-

zeit aufgenommen werden.

Zuerst werden die Abstammungspapiere 

jedes Pferdes oder Maultiers bei der 

Ankunft überprüft. Das Tier muss mit sei-

nen Impfungen auf dem neuesten Stand 

sein. Das mag banal erscheinen, aber 

manchmal werden Kandidaten aus diesem 

Grund abgelehnt… 

In einem zweiten Schritt wird bei jedem Tier 

das Stockmass gemessen. Es muss zwin-

gend zwischen 151 cm und 158 cm liegen 

(maximal 157 cm für wachsende Wallache). 

Préparation dans les écuries. / Vorbereitung im Stall.

SCHWEIZER ARMEE
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Dann können die Besitzer ihr Pferd oder 

Maultier der Ankaufskommission präsen-

tieren. Diese besteht aus mehreren Vertre-

tern der Armee, aber auch der Miliz, sowie 

einem Rassenrichter, der den Schweizer 

Freibergerverband vertritt. 

Das Tier wird von der Ankaufskommission 

genau unter die Lupe genommen. Von der 

Ohrenspitze bis unter die Hufe wird jedes 

Pferd auf folgende Punkte geprüft: 

 – Fehlen von Warzen oder Sarkoïden

 – Breiter Rücken und tiefe Brust 

 – Gesund

 – Korrekte Stellung und gesunde Hufe 

Die Kandidaten werden von der Ankaufs-

kommission benotet, diese Noten haben 

später einen Einfluss auf den endgültigen 

Kaufpreis. 

Jeder Besitzer kann danach sein Pferd 

oder Maultier an der Hand vorführen, im 

Schritt und im Trab. Anschliessend gibt die 

Kommission bekannt, ob das Pferd für den 

Fahrtest behalten wird oder nicht. Wenn 

dies der Fall ist, kann der Besitzer sein 

Pferd in einem Stall vor Ort, im NPZ eins-

tallen. Andernfalls darf das Pferd für diese 

Selektion nicht weiter präsentiert werden 

und muss mit seinem Besitzer abreisen. 

Nach dem ersten Tag wurden in diesem 

Jahr insgesamt 28 Pferde und 2 Maultiere 

für den zweiten Tag ausgewählt. 

Mehrere Ausschlüsse auf Grund von Warzen... 
Ist es ein genetisches Problem?
Züchter, die regelmässig verkaufen, wissen, 

dass dies ein Ausschlusskriterium ist. Die 

Warzen können vor allem in den Bereichen 

des Mauls, der Brust und des Sattelgurts 

katastrophale Folgen haben. Betroffene 

Tiere können während des Dienstes schnell 

unbrauchbar werden. Eine genetische Kom-

ponente existiert und wurde nachgewiesen. 

Es ist sogar mit Hilfe eines Bluttests mög-

lich, diese Veranlagung zu erkennen.

«Im Zweifelsfall empfehle ich unseren 

zukünftigen Verkäufern, nächstes Jahr ihre 

Tiere von einem Tierarzt untersuchen zu 

lassen, bevor sie sie nach Bern bringen», 

erzählt mir Stéphane Montavon.

Nach einer erholsamen Nacht vor Ort, wer-

den die für den zweiten Tag ausgewählten 

Pferde und Maultiere eingespannt. Alle 

Kandidaten werden auf die gleiche Weise 

geprüft: als Einspänner. 

Der Test wird von den Fahrern des Natio-

nalen Pferdezentrums Bern durchgeführt, 

begleitet von einem Milizsoldaten, der die 

Pferde benotet. Wie bei den Noten, wel-

che die Ankaufskommission am ersten Tag 

vergibt, beeinflussen die Noten hier den 

Kaufpreis des Pferdes.

Alle Kandidaten werden zuerst geputzt und 

dann beschirrt. Anschliessend werden sie 

vor den Wagen gebracht. Ihr Verhalten im 

Stall während des Striegelns sowie beim 

Beschirren wird ebenfalls beobachtet. Auch 

wenn die Situation für das junge Pferd neu 

ist, muss es eine gute Stressresistenz zeigen 

können. Ein Trainpferd muss in jeder Situ-

ation einen angenehmen Charakter haben. 

Das Einspannen erfolgt professionell, d.h. 

mit mindestens 2 Personen. Eine Person 

bleibt ständig am Kopf des Pferdes, wäh-

rend die zweite einspannt und auf den 

Wagen steigt. Auch hier wird das Pferd 

beobachtet. Es ist wichtig, dass es beim 

Einspannen ruhig ist. An Ort bleiben und 

warten, bis der Fahrer den Startbefehl gibt, 

ist äusserst wichtig. Darüber hinaus muss 

das Anfahren direkt, ruhig und im Schritt 

erfolgen.

Sind alle Kandidaten getestet, muss ent-

schieden werden, welche für die Probe-

zeit bleiben und welche zu ihrem Züchter 

zurückkehren. 

Nach der Berechnung der Noten und 

einer Diskussion zwischen den Mitglie-

dern der Ankaufskommission wird ent-

schieden. Jeder Züchter wird anschlie-

ssend telefonisch über die Ergebnisse 

seines Pferdes informiert. Nun ist der 

Zeitpunkt gekommen, über den Preis zu  

sprechen.

Ein höherer Preis als in den Vorjahren
Die gesamte Preisstruktur wurde an die 

Marktsituation angepasst. Dieser Anstieg 

hängt mit der Pandemie zusammen, in 

welcher der Freiberger unter vielen Rei-

tern und Freizeitnutzern sehr gefragt war. 

Stéphane Montavon glaubt auch, dass ein 

Freiberger Pferd von Qualität es verdient, 

zu einem "richtigen Preis" erworben zu 

werden und dies sogar mit öffentlichen 

Geldern.

Abschliessend ist es wichtig, noch einmal 

auf den Sicherheitsaspekt dieser Selek-

tion hinzuweisen. In der Tat müssen die 

Pferde und Maultiere sichere Tiere und 

gut drauf sein. Sie müssen mit Rekruten 

oder Soldaten arbeiten, die nicht unbe-

dingt aus der Pferdewelt stammen. Das ist 

eine der grossen Herausforderungen: Tiere 

aufzuziehen und auszubilden, die wiede-

rum die zukünftigen Soldaten des Trains  

«ausbilden» werden. 

Text und Fotos: Justine Glatz 

Test d’attelage réussi, le soleil en prime ! / Fahrtest gelungen und dazu noch Sonnenschein!
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Renate Schöni a grandi à Thierachern près 

de Thoune, elle a appris les métiers d’assis-

tante vétérinaire et d’assistante médicale. 

« Durant ma formation en cabinet vété-

rinaire, j’ai continuellement ramené des 

animaux que personne ne voulait à la mai-

son. Cela ne plaisait pas beaucoup à mes 

parents », sourit la femme de 53 ans qui 

travaille actuellement à 60% dans un cabi-

net généraliste à Fraubrunnen, car elle s’est 

tournée vers la médecine humaine. Dès son 

plus jeune âge, elle a eu la chance d’avoir 

son propre poney et, plus tard, elle a accu-

mulé les flots avec sa jument demi-sang 

en épreuves de saut. En déménageant à 

Chiètres, elle s’est immergée dans le milieu 

du concours et n’a découvert le franches-

montagnes que grâce à son futur partenaire 

Ueli Gerber.

Un poulain acheté sans l’avoir vu 
Ueli Gerber a grandi à Oschwand, dans la 

ferme de ses parents. Il a fait un appren-

tissage d’agriculteur et a repris l’exploita-

tion à l’âge de 22 ans déjà. « Aujourd’hui 

encore, notre source de revenus est le lait, 

nous avons environ 70 vaches laitières et 

nous nous sommes convertis au bio il y a 

deux ans », raconte cet homme de 57 ans. 

C’est lors de la reprise de l’exploitation 

qu’il a fait l’acquisition d’une vieille jument 

franches-montagnes pour livrer le lait à la 

fromagerie. Puis, comme compromis par 

rapport aux chevaux demi-sang présents 

sur l’exploitation à l’époque, une jument 

Tinker est arrivée à la ferme et elle les 

accompagne aujourd’hui encore. En 2012, 

à la recherche d'un deuxième cheval, Ueli 

Gerber demande au maréchal-ferrant s'il 

a connaissance d’une vieille jument FM 

à vendre. « Mais les choses se sont pas-

sées différemment, car le maréchal-ferrant 

a acheté un poulain au concours d’Eggiwil 

et j’ai fait de même en achetant une pou-

liche née à la mi-mars 2012, sans même 

l’avoir vue ». « Lynn » (Lorden) a été notée 

6/6/5 au concours, puis elle a amélioré 

ses notes de modèle et allures trois ans 

Les chevaux accompagnent Renate Schöni et Ueli Gerber depuis leur enfance. Ils savent 

préparer les jeunes chevaux avec beaucoup de patience pour le test en terrain et ils sont 

également passionnés par l’élevage des chevaux franches-montagnes. En Haute-Argovie, 

plus précisément dans le hameau de Loch sur l’Oschwand, ils se sont constitué un petit 

paradis où ils vivent avec leurs franches-montagnes. 

Donner une base solide aux jeunes chevaux

Leonie, ‘Flurina’ (Niro).

MON FM ET MOI
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plus tard au test en terrain pour obtenir 

7/7/7. Elle est ensuite devenue une jument 

d’élevage. 

Arrivés dans le domaine de l’élevage  
par des détours
En 2014 et 2015, Renate Schöni et Ueli 

Gerber ont acheté trois hongres, « pour que 

nous ne prenions pas goût à l’élevage ». En 

réalité, l’achat de « Candy » (Ethan) n’était 

pas prévu. « Mais comment dire, lorsque 

nous l’avons vu dans le pré, nous l’avons 

ramené à la maison », explique Ueli en 

riant, puis il a acheté « Lotus » (Don Flavio) 

la même année au Marché-Concours de 

Saignelégier. Cet alezan brulé est décrit par 

Ueli comme étant « une véritable machine », 

il aime la performance et il est encore en 

contact avec sa nouvelle propriétaire. Le 

troisième de la troupe s’appelle « Halipson » 

(Hélixir). Lors d’une excursion dans le Jura, 

Renate Schöni et Ueli Gerber ont fait la 

connaissance de l’éleveuse Thérèse Franchi, 

c’est suite à cette rencontre qu’ils ont 

apporté plus tard leur jument « Lynn » pour 

sa première saillie avec l’étalon « Hélixir ».

Un titre de champion  
pour les nouveaux venus
Le poulain « Lenny », né en 2016, a rem-

porté le championnat du concours d’anni-

versaire de Subigen dans le canton de 

Soleure, avec trois huit : « Nous étions 

en terres inconnues jusqu’à ce que nous 

obtenions tous les papiers nécessaires. Au 

concours, nous étions les derniers à arri-

ver sur place avec notre remorque, nous 

avions à peine une idée du déroulement et 

il fallait tout nous expliquer », sourit Renate 

Schöni avec du recul. Malheureusement, 

un coup du sort a suivi, car « Lenny » qui 

a été vendu, s’est vidé de son sang chez 

sa nouvelle propriétaire après sa castra-

tion. Celle-ci a été très attristée par sa mort 

"et aurait bien souhaité en avoir un autre 

comme celui-ci" et c'est ainsi que Hélipson, 

qui a maintenant un an et demi, a démé-

nagé dans cette écurie. Renate Schöni a fait 

saillir une nouvelle fois « Lynn » par Hélixir 

et en 2018, un poulain nommé « Spirit » 

a vu le jour. Il a été vendu aux Pays-Bas 

l'automne dernier.

A petits pas vers un cheval de confiance 
Le débourrage des jeunes chevaux est 

une affaire de famille. Dès la mi-octobre, 

Renate Schöni commence à les habi-

tuer au pansage, à les entraîner au char-

gement et au travail au sol, à gérer les 

peurs. Elle consacre beaucoup de temps 

afin d’inculquer de bonnes bases : « Nous 

faisons presque tous les jours quelque 

chose avec eux et nous expliquons que 

cela dépend toujours du nombre d’heures 

qu’ils ont au compteur et pas seulement 

des notes qu’ils ont obtenu au test en ter-

rain. Nous avons effectivement beaucoup 

de clients qui viennent du domaine des 

loisirs et qui recherchent un cheval sûr et 

de confiance ». Pour l’attelage, les jeunes 

sont formés par Hansueli Beer qui sait 

mettre en valeur les qualités de l’allure des 

chevaux de trois ans à l’attelage : « Nous 

n'avons jamais eu l’impression d’avoir un 

crack chez nous avec « Candy ». Mais il est 

rapide et montre beaucoup de puissance 

dans l’arrière-main. Il a su le démontrer de 

manière impressionnante lors du test en 

terrain de Bärau qu’il a remporté haut la 

main. Aujourd’hui, « Candy » se trouve dans 

la région de Berne chez une dame qui fait 

du dressage avec lui ». « Lui » (Hélixir) est 

né en 2019, il a obtenu les notes 8/7/8 au 

concours des poulains et il est encore dans 

les écuries pour poursuivre sa formation. 

« Lynn » a eu quatre poulains jusqu’à pré-

sent : trois de « Hélixir » et un de « Nahel des 

Aiges ». Actuellement, elle en porte un autre 

de cet étalon. En automne 2021, sa pou-

liche « Lady » a remporté le concours des 

poulains de Subigen. « Luna-Rosa » (Novac 

vom Meierhof) a une robe noire, elle a trois 

ans, a passé le test en terrain ce printemps 

et elle est portante de « Hidao ». « Nous 

ne cherchons pas vraiment l'extravagance 

dans l'élevage de chevaux, pour nous, il faut 

simplement que le feeling passe », souligne 

Renate Schöni, qui place ses poulains dans 

un pâturage en France. Actuellement, huit 

poulains s'ébattent dans ces vastes pâtu-

rages français, car quelques poulains ache-

tés sont venus s'ajouter à ceux que nous 

avons élevés nous-mêmes.

Service de livraison également à l'étranger
Pour Renate Schöni, il est important de 

savoir où vont ses protégés, c'est pourquoi 

il est naturel pour elle d'amener en per-

sonne les chevaux vendus dans leur nou-

velle écurie, ce qui est aussi apprécié par 

les acheteurs. Ainsi, elle n'a pas hésité à 

transporter « Spirit » aux Pays-Bas : « Nous 

avons conduit durant 12 heures et nous 

nous sommes occupés du dédouane-

ment. Nous avons ensuite pris un café sur 

la plage, avec le van sur le parking avant 

de rentrer à la maison », raconte Renate 

Schöni qui a un petit faible pour les robes 

de couleur particulière comme le gris ou le 

noir. Et pour cette amatrice de robes pie, les 

croisements issus de sa jument âgée de 23 

ans, Jenny, qui est pie, sont une petite pas-

sion. Pour Ueli, en revanche, la couleur de 

la robe est plutôt secondaire, ce qui compte 

pour lui, c'est une santé robuste et un bon 

caractère. Il décide beaucoup de choses 

en se fiant à son intuition, pas seulement 

dans le domaine des chevaux, a-t-il ajouté 

dans un clin d’œil. 

Texte et photos : Karin Rohrer

Concours de poulains Subigen 2021 - Lady (Nahel des Aiges) - 1er rang. / Fohlenschau Subingen 2021 - Lady (Nahel des Aiges) - 1. Rang.
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Jungen Pferden eine solide Basis aneignen
Pferde begleiten Renate Schöni und Ueli Gerber von Kindesbeinen an. Mit viel Geduld 

bilden sie Jungpferde für den Feldtest aus und auch die Zucht der Freibergerpferde 

hat es ihnen angetan. Im Oberaargau, besser gesagt im Weiler Loch auf der Oschwand, 

haben sie für sich und ihre Freiberger ein kleines Paradies geschaffen.

MEIN FREIBERGER UND ICH

Renate Schöni ist in Thierachern bei Thun 

aufgewachsen und hat Tierarztgehilfin wie 

auch Arztgehilfin gelernt. «Während meiner 

Ausbildung beim Veterinär habe ich immer 

wieder Tiere mit nach Hause genommen, 

die niemand mehr wollte. Nun ja, dies 

fanden meine Eltern nicht ganz so toll“, 

schmunzelt die 53-Jährige, welche heute 

in einem 60% Pensum in einer Allgemein-

praxis in Fraubrunnen arbeitet, sich also 

der Humanmedizin zugewandt hat. Schon 

im Kindesalter durfte sie ein Pony ihr Eigen 

nennen und später sammelte sie Schleifen 

mit einer Warmblutstute in Springprüfungen. 

Durch ihren Umzug nach Kerzers landete 

sie ganz in der Concours-Szene und die 

Freiberger lernte sie erst durch ihren spä-

teren Partner Ueli Gerber so richtig kennen.

Ungesehen ein Fohlen erstanden
Ueli Gerber, auf dem elterlichen Hof in 

Oschwand aufgewachsen, hat eine Lehre 

als Landwirt absolviert und schon mit 22 

Jahren den Betrieb übernommen. „Noch 

heute ist unser Business die Milch, wir 

haben rund 70 Milchkühe im Stall und vor 

zwei Jahren auf Bio umgestellt“, erzählt der 

57-Jährige, der bei der Betriebsübernahme 

eine ältere Freibergerstute kaufte, um die 

Milch in die Käserei zu liefern. Als kleiner 

Kompromiss zu den damals vorhandenen 

Warmblütern, bezog vor 23 Jahren eine 

Tinker-Stute den Hof, welche heute noch im 

Stall ist. Im Jahr 2012 auf der Suche nach 

einem zweiten Pferd, frage Ueli Gerber den 

Hufschmied, ob er eine ältere FM-Stute 

wüsste, die zu kaufen wäre: «Irgendwie kam 

es jedoch anders, denn der Hufschmied 

kaufte in Eggiwil an der Schau ein Fohlen 

und ich tat es ihm gleich, erstand ein Mitte 

März 2012 geborenes Stutfohlen, wohlge-

merkt ungesehen“. An der Schau wurde 

‘Lynn’ (Lordon) mit den Noten 6/6/5 punk-

tiert, steigerte die Exterieurnoten drei Jahre 

später am Feldtest auf 7/7/7 und avancierte 

zur späteren Zuchtstute.

Auf Umwegen zur Zucht
In den Jahren 2014 und 2015 erstanden 

Renate Schöni und Ueli Gerber drei Walla-

che, «damit wir nicht auf den Geschmack 

des Züchtens kommen könnten». Eigent-

lich war der Kauf von ‘Candy’ (Ethan) nicht 

vorgesehen. „Aber wir haben ihn auf der 

Weide gesehen und was soll ich sagen, 

wir haben ihn heimgenommen“, lacht Ueli, 

der im selben Jahr am Marché Concours 

in Saignelégier noch ‘Lotus’ (Don Flavio) 

erstand. Dieser Dunkelfuchs wird von Ueli 

als „eine richtige Maschine“ beschrieben, 

der gerne Leistung bringt und der Kon-

takt zur neuen Besitzerin besteht immer 

noch. Der Dritte im Bunde hiess ‘Helipson’ 

(Hélixir). Bei einem spontanen Ausflug in 

den Jura lernten Renate Schöni und Ueli 

Gerber die Züchterin Therese Franchi ken-

nen und brachten später ihre Stute ‘Lynn’ 

zum erstmaligen Decken, und zwar mit 

dem Hengst ‘Hélixir’.

Championats-Titel für die Newcomer
Das 2016 geborene Hengstfohlen ‘Lenny’ 

wurde Championats-Sieger an der Jubilä-

umsschau im solothurnischen Subingen, 

holte sich dreimal die Note Acht: „Für uns 

Luna-Rose (Novac vom Meierhof).
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war das Ganze Neuland, bis nur schon 

alle nötigen Papiere beisammen waren. 

An der Schau waren wir wohl die letzten, 

die mit dem Anhänger vorfuhren, hatten 

kaum eine Ahnung, wie das abläuft und 

man musste uns alles erklären“, schmun-

zelt Renate Schöni rückblickend. Leider 

folgte ein Schicksalsschlag, denn der ver-

kaufte ‘Lenny’ verblutete bei seiner neuen 

Besitzerin nach der Kastration. Diese war 

sehr betrübt über den Verlust «und hätte 

am liebsten noch einmal genau so einen“ 

gehabt und so ergab es sich, dass auch der 

mittlerweile Eineinhalbjährige Helipson in 

diesen Stall zog. Renate Schöni hat ‘Lynn’ 

wiederum mit Hélixir gedeckt und 2018 

erblickte ein Hengstfohlen namens ‘Spirit’ 

das Licht der Welt, welches letzten Herbst 

nach Holland verkauft wurde. 

In kleinen Schritten zum Verlasspferd
Das Anreiten der Jungpferde ist Familiensa-

che. Schon mitte Oktober beginnt Renate 

Schöni jeweils mit dem Waschen, Verlade-

training und Bodenarbeit, macht Schreck-

trainings mit ihnen und nimmt sich viel 

Zeit für eine fundierte Basis: „Wir machen 

fast jeden Tag etwas mit ihnen und sagen 

immer, es kommt darauf an, wie viele Stun-

den sie auf dem Tacho haben und nicht 

nur die Noten am Feldtest selber. Denn wir 

haben viel Kundschaft aus dem Freizeitbe-

reich, welche ein verlässliches und sicheres 

Pferd sucht“. Gefahren werden die Youngs-

ters von Hansueli Beer, welcher es versteht, 

die Gangqualitäten der Dreijährigen beim 

Fahren hervorzuheben: „Wir hatten gar nie 

das Gefühl, mit ‘Candy’ einen Kracher im 

Stall zu haben. Aber er hat viel Speed und 

Kraft aus der Hinterhand, bewies dies am 

Feldtest in Bärau eindrücklich und gewann 

souverän. Heute ist ‘Candy’ bei einer Frau 

im Bernbiet, welche mit ihm Dressur reitet“. 

2019 kam ‘Lui’ (Hélixir) zur Welt, welcher 

an der Fohlenschau mit 8/7/8 punktiert 

wurde und jetzt zur Ausbildung im Stall 

steht. ‘Lynn’ hatte hier bisher vier Fohlen, 

drei von ‘Hélixir’ und eines von ‘Nahel des 

Aiges’, von dem sie aktuell wieder trägt. Im 

Herbst 2021 wurde ihr Stutfohlen ‘Lady’ 

Schausiegerin in Subingen. Die schwarze 

‘Luna-Rose’ (Novac vom Meierhof) ist 

dreijährig, hat diesen Frühling den Feld-

test absolviert und ist tragend von ‘Hidao’. 

„Wir suchen eigentlich nicht das Extrava-

gante in der Pferdezucht, für uns muss es 

einfach stimmen vom Gefühl her“, betont 

Renate Schöni, welche ihre Fohlen auf eine 

Weide in Frankreich gibt. So tummeln sich 

aktuell acht Fohlen auf den weitläufigen 

französischen Weiden, da zu den selbst 

gezüchteten immer auch einige Dazuge-

kaufte kamen.

Lieferservice auch ins Ausland
Für Renate Schöni ist es wichtig, wo ihre 

Schützlinge hinkommen, und deshalb ist 

es für sie selbstverständlich, die verkauften 

Vierbeiner in den neuen Stall zu bringen, 

was seitens Käuferschaft geschätzt werde. 

So hat sie auch nicht davor zurückge-

schreckt, ‘Spirit’ nach Holland zu transpor-

tieren: „Wir sind 12 Stunden gefahren und 

haben die ganze Verzollung übernommen. 

Wir haben dann, mit dem Pferdeanhänger 

auf dem Parkplatz, einen Kaffee am Strand 

genossen, bevor es wieder nach Hause 

ging“, erzählt Renate Schöni, welche ein 

Flair für besondere Pferde-Farben wie Grau 

oder Schwarz hat. Und für die Schecken-

Liebhaberin sind die Kreuzungsprodukte 

aus ihrer 23-jährigen Scheckstute Jenny 

eine kleine Passion. Ueli dagegen ist die 

Fellfarbe eher nebensächlich, für ihn ist das 

Zentrale eine robuste Gesundheit sowie ein 

guter Charakter und er entscheidet Vieles 

gerne aus dem Bauch, nicht nur bei den 

Pferden, wie er Augenzwinkernd beifügt.

Text & Bilder: Karin Rohrer

MEIN FREIBERGER UND ICH

Leonie, Renate, Ueli avec Luna-Rose, Lui et Lynn. / Leonie, Renate, Ueli mit Luna-Rose, Lui und Lynn.
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Deckstation in Diessbach b/Büren BE

Hengsthalter:
Florian Ruch, Tel. 079 763 33 34

www.pzvseelandlaupen.ch

Deckstation 
Bütschelegg 
Hengsthalter:
Nicole u. Urs Aeschlimann
031 809 35 49
079 393 43 15  
Boxen stehen zur Verfügung

DON CAPRIO, 2008, Kat. A
Don Fenaco / Libero / Hollywood

Körungssieger 2011
2011/2012/2013 Finalist Promotion CH Fahren

2017 3. Rang Vater der besten 3-jährigen
2018 2. Rang Vater der besten Fohlen geb. 2017

Ab 9.März 2022 auf Deckstation

Hengstpräsentation Bütschelegg
mit PZV Schwarzenburg u.

Brigitte u. Andreas Maurer Oberbalm
Sonntag, 13.März 2022  10.00 Uhr 

Die Pferdezuchtgenossenschaft Werdenberg sowie das Team der Deckstation Haag freuen sich, die 
züchterisch wertvollen Freibergerhengste Nejack, Don Ovan Du Clos Virat und Envol sowie den 
Warmbluthengst Cyrano du Ruisseau Z auf der Deckstation Haag für ihre Stuten im Natursprung 

zur Verfügung zu stellen.

Ab dem 8.März 2022 stehen die Hengste auf der Deckstation Haag für ihre Stuten bereit.

Für Auskünfte und Fragen steht ihnen der Hengsthalter

Leo Risch gerne zur Verfügung.

www.pferde-werdenberg.ch

HENGSTSTATION HAAG  081 771 17 20 /  079 687 11 47 




